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Abren contrataciones

La Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC), que lleva Carlos Antonio Ro

dríguez, quiere resarcir las carencias que
la llevaron a perder la Categoría 1 en segu
ridad aérea.

A finales de mayo pasado, la Adminis
tración Federal de Aviación (FAA, por sus
siglas en inglés), que lleva Steve Dkkson,
hizo una auditoría a la AFAC, tras la cual
determinó rebajar la calificación por incum
plir normas mínimas de seguridad aérea

La FAA hizo 28 observaciones a la au
toridad aeronáutica del País, entre ellas
que tiene un déficit de inspectores para
revisar aeronaves.

Después de esto, la AFAC lanzó una li
citación para servicios de administración,

mantenimiento preventivo y correctivo de
aviones Cessna Citation modelos 500/500,
cuyo fallo se espera esta semana El contrato
tendrá vigencia hasta diciembre de este año.

Para k AFAC y la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes (SCT), que encabeza
Jorge Arganis, es prioritario recuperar la Ca
tegoría 1 en seguridad aérea este mismo año.

Si la recuperación se prolonga, Aeromé
xico, de Andrés Conesa; Volaris, que dirige
Enrique Bekranena; VivaAerobus, de Juan
Carlos Zuazua, y Agramar, que lleva Damk)
Correa, tendrán una mayor afectación.

Como consecuencia de la rebaja en la
calificación para México, estas compañías
no pueden sumar rutas ni vuelos nuevos a
Estados Unidos.
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Panaut
en el aire

En la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
está por tomarse una deci
sión importante sobre el fu
turo del Padrón Nacional de
Usuarios de Telefonía Móvil
(Panaut).

La semana pasada la
Presidencia por conducto
del consejero jurídico Julio
Scherer Ibarra, interpuso
un recurso de reclamación
contra la suspensión que la
Ministra Norma Piña Her
nández otorgó al Instituto
Federal de Telecomunica
ciones (IFT), que interina
mente lleva Aldolfo Cue
vas, respecto a la controver
sia constitucional contra el
Padrón.

Lo que viene es intere
sante. El recurso promovido
por el Ejecutivo será turna
do al Arturo Zaldívar, pre
sidente de la SCJN, quien lo
debe turnar a un Ministro
distinto a Piña Hernández.

La persona elegida por
Zaldivar elaborará un pro
yecto de resolución sobre el
recurso promovido por el
Ejecutivo, el cual debe ser
llevada al Pleno de la Cor
te para ser discutido por sus
integrantes para determinar
en conjunto si la suspensión
se mantiene o es revocada

Esto podría ayudar a te
ner mayor claridad en las
opiniones que los Ministros
tienen sobre el Padrón y vis
lumbrar si en la Corte con
sideran afectaciones a la au
tonomía del IFT o a los de
rechos de los cuidadanos, lo
que daría un panorama del
futuro del Padrón.

Descontento
laboral

Mucho ruido se está gene
rando entre los trabajadores
de Pemex, de Octavio Ro
mero, por las condiciones
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laboral

Mucho ruido se está gene
rando entre los trabajadores
de Pemex, de Octavio Ro
mero, por las condiciones

laborales en la empresa
En distintas comunica

ciones, uno de los sindicatos
ya reconocidos de Pemex, la
Unión Nacional de Técnicos
y Profesionistas Petroleros,
que encabeza Silvia Ramos
Luna, se han manifestado
inconformidades, como por
ejemplo, jornadas de 24 por
24 horas sin descanso sema
nal, situación que antes no
se había presentado.

Sin embargo, la mayor
molestia está en la modifi
cación a la edad de jubila
ción, hasta los 65 años, que
se pactó como parte del
cambio al plan de pensiones
de Pemex por el que recibió
apoyos del Gobierno para
cubrir el pasivo laboral en el
sexenio pasado.

En contraste, señalan,
los trabajadores de la CFE,
que renegociaron su contra
to en los mismos términos
que Pemex en la Adminis
tración de Enrique Peña
Nieto, en este sexenio re
gresaron a un regimen en
el que sus trabajadores ma
nuales pueden jubilarse des
de los 55 años y el grueso a
partir de los 60 años.

Aunque la Unión ha re
currido a la propia direc
ción de Pemex y Secretaría
del Trabajo, a cargo de Lui
sa María Alcalde, no han
tenido eco sus demandas.

Lecciones

de Cornershop
Hace unos días se dio el
anuncio de la venta del 100
por ciento de Cornershop,
de Oskar Hjertonsson, a
Uber Eats, que en México
encabeza José García Pi
mentel, en una transacción
valuada en 3 mil millones
de dólares.

De entrada la venta to
tal de Cornershop, donde el
mayor inversionista era el
fondo mexicano ALLVP, de
Fernando Lelo de Larrea,

gresaron a un regimen en
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ción de Pemex y Secretaría
del Trabajo, a cargo de Lui
sa María Alcalde, no han
tenido eco sus demandas.

Lecciones

de Cornershop
Hace unos días se dio el
anuncio de la venta del 100
por ciento de Cornershop,
de Oskar Hjertonsson, a
Uber Eats, que en México
encabeza José García Pi
mentel, en una transacción
valuada en 3 mil millones
de dólares.

De entrada la venta to
tal de Cornershop, donde el
mayor inversionista era el
fondo mexicano ALLVP, de
Fernando Lelo de Larrea,

Federico Antoni y Anto
nia Rojas, representa una
salida histórica para dichos
inversionistas, pues podrán
devolver 5 veces su fon
do ALLVP II, equivalente a
36.2 millones de dólares.

Los de ALLVP fueron
los primeros en invertir en
Cornershop por lo que su
exitosa salida marca un par
teaguas para las firmas tec
nológicas desarrolladas en
el mercado mexicano.

En su momento,
Walmart de México, de
Guillierme Loureiro, in
tentó comprar Cornershop,
pero la operación fue recha
zada por la Comisión Fede
ral de Competencia (Cofe
ce), que preside Alejandra
Palacios.

Ante esto, a Walmart no
le quedó de otra más que
invertir en el desarrollo de
su propia tecnología de co
mercio electrónico y entre
gas de última milla
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What's
News

T^anasonie Corp. dijo el
JT viernes que ha vendido
toda su participación en
Tesla Inc. en alrededor de
3.6 mil millones de dóla
res. La decisión resalta la
relación más distante que
se ha desarrollado entre
el fabricante de baterías

japonés y el fabricante de
vehículos eléctricos esta
dounidense, que ha empe
zado a trabajar con otros
fabricantes de baterías en
años recientes. Panasonic

indicó que la decisión no
afectaría su suministro de
baterías para Tesla y que
las dos compañías mantie
nen una buena relación.

? El negocio de Credit
Suisse Group AG suscri
biendo a compañías de
cheque en blanco, o SPACs,
inició el año en auge. Los
tratos de Credit Suisse

para las SPACs están
siendo observados muy
atentamente por inversio
nistas y analistas, debido a
que los ingresos que gene
ran llegaron a representar
una cuantiosa porción de
los ingresos generales de
la banca de inversión el
año pasado. Eso planteó
preocupaciones de que las
comisiones y el volumen
de tratos pudieran no ser
sostenible.

? Gracias en parte a la
pandemia de Covid19, los
suplementos nutricionales
son más populares que nun
ca. Tres de cada cuatro es

tadounidenses incluyendo
uno de cada tres niños usan

los productos de acuerdo con
la Dirección de Alimentos y
Medicamentos de EU (FDA).

En el 2020, cuando la deman
da repuntó con la pandemia
del coronavirus como telón
de fondo, el analista de mer
cados Grand View Research

valuó las ventas globales en
140.3 mil millones de dóla
res. En el 2021, se anticipa
que el mercado crezca a 15L9
mil millones.

? DoorDash y Uber
Eats compiten ahora para
llevar artículos de grandes
minoristas a las masas.
Tanto DoorDash como

Uber Technologies parecen
estar trabajando para crear
una "súper app" dentro de
las entregas a domicilio,
para atender todas las
necesidades de un cliente.
Usando como base su éxito
con restaurantes, ahora se
trasladan a otros mercados

verticales como alcohol,
conveniencia, farmacias
y supermercados. La pre
gunta es si el crecimiento
orgánico es lo mejor.

? El presidente del
consejo de Toshiba Corp.
fue destituido en una

votación en la junta anual
de la compañía, un hito en
el activismo de accio

nistas japoneses tras el
alboroto generado por
la colaboración entre la
gerencia de Toshiba y el
Gobierno para reprimir a
inversionistas extranjeros.
Es probable que la caída
de Osamu Nagayama, un
pilar de mucho tiempo
del mundo corporativo de
Japón, envalentone a otros
inversionistas extranjeros
que han presionado por
cambios amigables con los
accionistas en las grandes
compañías japonesas.
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Debo a un buen amigo
la recomendación de
un libro reciente, re

levante y muy debatible. Me
refiero al volumen editado
por Olivier Blanchard y Dani
Rodrik (ByR), titulado Com
bating Inequality: Rethinking
GovermenfsRole, que agrupa
33 artículos breves, escritos
por economistas y sociólogos
la mayoría de ellos académi
cos de carrera. Los trabajos
fueron presentados en una
conferencia que data de oc
tubre 2019.

El título del libro trans

mite el mensaje que ByR
quieren enviar: la desigual
dad es un problema y el go
bierno puede (y debe) com
batirla Ningún participante
en la conferencia, dicen ByR
cuestionó la opinión de que
la desigualdad es un proble
ma de primer orden, que re
quiere atención significativa
por parte de las políticas pú
blicas. Con franqueza, ByR
reconocen que la selección
de los invitados hacía previ
sible el consenso señalado. A
mi juicio, fue un caso claro
de sesgo confirmatorio. Me
imagino que, si entre los po
nentes hubieran estado, por
ejemplo, Deirdre McCloskey,

Xavier SalaiMartin, Angus
Deaton y Gerald Auten, las
controversias habrían sido
quizás enconadas y los disen
sos más marcados.

ByR aceptan que no hu
bo acuerdo en cuanto a los
remedios propuestos, lo cual
no resulta sorprendente. El
tema es muy difícil no sólo
en lo técnico sino sobre todo
en lo político y en lo filosófico.

Este artículo no pretende,
ni de lejos, revisar el conteni
do de la obra citada, que cubre
muchas facetas del complejo
asunto de la distribución del
ingreso y de la riqueza Me
limitaré a unos cuantos co
mentarios, referidos a algunos
planteamientos que me pare
cieron provocativos.

El Capítulo 10, titulado
Education's Untapped Poten
tial, destaca el rol de un ins
trumento nivelador de reco
nocida eficacia, pero de uso
muy desigual: la mejoría de la
educación. El autor, T. Shan
mugaratnam, sugiere un en
foque que abarca desde la
niñez temprana hasta la edu
cación continua con énfasis
en un rebalanceo en favor del
aprendizaje aplicado. (No so
bra reiterar en este punto el
lamentable estado de la edu
cación pública en México, so

bre todo la primaria y la se
cundaria —PISA dixit—).

En el Capítulo 14, N. Gre
gory Mankiw, un profesor de
economía de Harvard, pro
pone un impuesto progre
sivo al gasto en lugar de un
impuesto a la riqueza, pa
ra reducir la desigualdad. El
argumento es el mismo que
planteó N. Kaldor allá por
el final de los cincuenta del
siglo pasado: es ineficiente
castigar el ahorro. La tesis es
razonable: así lo aprendí en
1964, en un curso de finan
zas públicas en la Facultad
de Economía, U.N.L.

El Capítulo 15 es de la au
toría de Lawrence Summers,
a quien muchos califican co
mo un gran economista, y
de quien yo opino que es un
economista muy influyen
te (parafraseando sin pudor
a George Stigler). Summers
analiza la sugerencia de un
impuesto sobre la riqueza,
para reducir la desigualdad.
En particular, cuestiona las
afirmaciones usuales sobre
"la erosión de la progresivi
dad del sistema tributario de
Estados Unidos y el aumen
to de la desigualdad de la ri
queza". Su crítica (durísima)
se dirige expresamente a las
estimaciones famosas de Em

manuel Saez y Gabriel Zuc
man, y las contrasta con otras
más precisas. Las diferencias
son muy grandes: el aumento
del ingreso del 1% más alto
de la población, desde 1960,
es 1.7% en lugar del 11.3%. En
lo que toca a la riqueza, Sum
mers admite, citando a otro
autor, que "la concentración
de la riqueza es desconoci
da y por tanto cualquier es
timación de la recaudación
potencial de un impuesto es
altamente incierta". Y con
cluye que su "consideración
política seria es prematura".

El Capítulo 18, Innova
tion and Inequality, de Phi
lippe Aghion, muestra em
píricamente que el aumento
de la desigualdad del ingreso
y la innovación están correla
cionados. La innovación, dice,
impulsa el crecimiento de la
productividad y promueve la
movilidad social. En el proce
so, el mayor ingreso del inno
vador lo separa del resto de la
población La dificultad surge
cuando esa posición le per
mite obstaculizar (mediante
cabildeo) las innovaciones
adicionales. La cura es pre
servar la competencia

Y así por el estilo.
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Ramírez de la O, sin margen de
maniobra; Herrera, tensa calma

Fue en mayo cuando An
drés Manuel López
Obrador acordó con su

asesor económico, Rogelio Ramí
rez de la O, que sería el nuevo se
cretario de Hacienda de México. La
fecha coincidió con la renuncia de
su hija, Vanessa Julia Ramírez, a
la filial de PemexPMI Comercio In
ternacional, donde entró a trabajar
al inicio del sexenio como directora
de Finanzas. ¿La razón? Un poten
cial conflicto de interés y también
para que se haga cargo del despa

cho de asesoría privada de su pa
dre, Ecanal SA de CV.
A finales de mayo, el Presidente

aseguró en su conferencia matu
tina que no ratificaría a Alejan
dro Díaz de León como gober
nador del Banco de México para
un nuevo periodo, el cual termina
en diciembre de 2021. El relevo
natural era Arturo Herrera,
quien además tenía serias dife
rencias conla jefa del SAT, Raquel
Buenrosto, por la reforma fiscal.
La decisión salomónica fue que el
todavía secretario de Hacienda se
fuera al banco central a defender,
junto a Gerardo Esquivel el
otro asesor económico de

AMLO, una política monetaria
de bajas tasas de interés que ayude
a impulsar el crecimiento.
Ramírez de la O llevaba varios

meses dialogando con el Presi
dente sobre su posible integración
al gabinete. La única forma, le dijo,

sería como secretario de Hacien

da. Andrés Manuel López Obra
dor terminó otorgándole ese
puesto, luego de que a mediados
del año pasado lo visitara en Pa
lacio Nacional con un plan para
"darle la vuelta" a Pemex. El Pre

sidente se lo había pedido, pero
cuando lo revisó a detalle, le dijo:
"Gracias, Rogelio, yo te aviso". El
asesorsalió molesto aquella vez de
la oficina presidencial y regresó a
Texas, donde estaba asentado. A
inicios de 2021 cuando volvió a ser

requerido por el Presidente, esta
vez con la intención de integrarlo
como titular de Hacienda.
El margen de maniobra del

nuevo secretario de Hacienda, sin
embargo, es reducido. En el sector
energético será muy complicado
desplazar a Octavio Romero de
Pemex y a Manuel Bartlett de la
CFE. La secretaria de Energía, Ro
do Nahle, si bien puede mante
nerse en su caigo hasta casi el final
del sexenio, ha perdido poder en
el gabinete, luego de Pemex tuvie
ra que comprar el total de la re
finería Deer Park en Houston, evi
denciando la mala estrategia de
construir una en Dos Bocas, que
además de todo va retrasada, con
costos más altos y está vinculada
a presuntos actos de corrupción.
Del manejo de la política eco

nómica y las finanzas, Ramírez de
la O también está acotado. El Pre
sidente le ha instruido mantener
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el flujo de recursos hacia progra
mas sociales y el presupuesto de
sus cuatro proyectos de infraes
tructura irónicos, lo cual limita la
posibilidad de que haya una rea
signación del gasto que impulse la
inversión privada, que era el ob
jetivo de Henera en su propuesta
de Paquete Económico 2022.

La reforma fiscal quedara en un
ajuste administrativo, como lo an
ticipó la jefa del SAT, Raquel Bue
nrosto, quien al parecer lleva ma
no en esa iniciativa, lo cual tam
bién hará ver mal a Ramírez de la
O, toda vez que los secretarios de
Hacienda son los que, en teoría,
deciden los cambios en el marco

fiscal. El objetivo de la reforma es
tará enfocado, de nueva cuenta,
en que los grandes contribuyentes
paguen más. Buenrostro les quie
re cobrar una tasa efectiva de ISR
mayor y generar así por los menos
200 mil millones de pesos adicio
nales en recaudación.
Así que el nuevo hombre fuerte

de AMLO viene sólo a encauzar las
solicitudes y decisiones presiden
ciales, y a esperar que su paso por
Hacienda le genere rendimientos
como asesor privado, luego de que
termine el sexenio. •

marío.maldonado.

 padllla@gmail.com
Twitten @MarioMal

f»

i
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PRI: ¿Traidor en demanda
contra Ley de Hidrocarburos?
Vaya desastre que provo

có el PRI en la presenta
ción de la acción de in

constitucionalidad contra la Ley
de Hidrocarburos que acordó in
terponer el bloque opositor del
Senado. Este fiasco terminó por
el desechamiento de esta emble

mática acción por parte del mi
nistro de la Suprema Corte, Al
berto Pérez Dayán. Le platico.
—Con motivo de la pandemia,

la Corte instauró un sistema de
"autoservicio", llamado "buzón
judicial", a través del cual las per
sonas envuelven con plástico sus
documentos, anotan lo que están
presentando y sellan su acuse de
recibo utilizando el reloj marca
dor. Minutos después, personal
de la Corte abre el paquete, revisa
y anota lo que se recibió y da turno

al ministro correspondiente (esto
se graba en video).
—El 3 de junio —día que se

venció el plazo para interponer la
acción de inconstitucionalidad
contra la Ley de Hidrocarburos—
se presentaron en el buzón judi
cial los documentos relativos a es

ta demanda incluyendo, entre
otros, el supuesto original con el
sello y cuatro copias. Sin embar
go, el personal de la Corte que
abrió el paquete asentó sobre el
supuesto original: "Nota: el pre
sente escrito se recibe aparente
mente en copia simple".
—El 9 de junio, el senador Oso

rio Chong, representante común,

pertinencia de requerir a los pro
moventes para ratificar las firmas
de la demanda."
—El 11 de junio, el ministro Pé

rez Dayán, con toda lógica, deter
minó que si él tenía en su poder
cinco de cinco escritos presenta
dos y los cinco eran copias sim
ples, probablemente el original
con firmas autógrafas por error era
el acuse de recibo. Por ello, requi
rió a Osorio ese escrito, que tam
bién resultó ser copia simple.
—Con base en lo anterior, Pé

rez Dayán desechó la demanda.
Sin firmas autógrafas no se puede
considerar que hubo voluntad de
senadores y no hay margen para
la ratificación de firmas que pro
cede más bien ante la duda sobre

la titularidad de quién firmó, pero
no para suplir la falta de firmas.
Como vemos: 1) no es posible

que se haya perdido o traspape
lado el original porque la Corte
tiene los cinco tantos; 2) no pro
cede la ratificación sobre firmas

en copia simple, y 3) no se podía
aceptar otro documento nuevo
con firmas autógrafas porque
hubiera sido ya fuera del plazo.
Ahora vendrá el recurso de re

clamación contra el desecha

miento, la única posibilidad es
que se argumente que alguien en

la Corte sustituyó el original por
una copia simple, se ve difícil que
proceda. Esto es un escándalo, to
do indica que el PRI, a quien "le
tocó" el trámite de esta acción

dentro del bloque opositor, algo
hizo o no hizo: o no consiguió to
das las firmas y uso copias, o al
guien traicionó y lo hizo con toda
intención, ambas opciones son
graves. Todos sabemos lo impor
tante que es para AMLO esta ley:
¿qué pasó con el documento ori
ginal? ¿Habrá uno o varios traido
res dentro del PRI que responden
a los intereses de López Obrador?
¿A quién o a quiénes quisieron po
ner un cuatro con este "desliz"?

Los amparos y sus suspensio
nes continuarán su curso afortu

nadamente, pero lo acontecido
despierta una enorme suspicacia,
ademásdequesepeidióuna enor
me oportunidad de revisión de la
constitucionalidad de esta ley en la
Corte. El PRI deberá responder a
sus compañeros de la oposición en
quienes sembró la desconfianza
pero, sobre todo, debe una profún
da explicación a los mexicanos...
¿de qué lado juegan? •
*Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación.
Este artículo refleja solo la opinión

de la autora. Twitten @soyirenelevy

Fecha: 28/06/2021

Página: 22

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Irene Levy, “ Telecomunicando”

Irene Levy

Costo: 30,150

Página 5 de 6



¿Internet para Todos
arrancará de cero?
::::: La semana pasada el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio a conocer la la
mentable noticia del fallecimiento de Ray
mundo Artís Espriú, quien fuera director de
CFE Telecomunicaciones e Internet para To
dos, y quien comenzó el sexenio como coor
dinador de la Estrategia Digital Nacional.
Hasta ahora no se ha dado a conocer quién
ocupará el cargo y la responsabilidad de lle
var internet a todo el país a través de la red
de fibra óptica de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE). Nos comentan que quien
sea designado como nuevo director tendrá la
oportunidad de arrancar el proyecto y definir
la estrategia a seguir, considerando que hasta
ahora no se han difundido objetivos o las me
tas a cumplir, ni tampoco hay detalles del es
fuerzo de conectividad del gobierno de la 4T.

Afores, con motivos para celebrar
::::: Nos cuentan que el 1 de julio las 10 admi
nistradoras de recursos para la jubilación,
mejor conocidas como Afore festejarán 24

años de la puesta en marcha
del Sistema de Ahorro para
el Retiro (SAR) a seis meses
de la puesta en marcha de
la reforma que mejoró el pa
norama para millones de
trabajadores. La Comisión
Nacional del Sistema de

Ahorro para el Retiro (Con
sar), de Abraham Vela, y la
Asociación Mexicana de
Afores (Amafore), de Ber

nardo González, destacarán, entre otros as
pectos, los buenos rendimientos del último
año. Si bien hay temas pendientes de mejorar,
se logró sortear la volatilidad de mercados en
los días del Covid19. El tema que puede ha
cer ruido es el cobro de comisiones a entrar

en vigor en 2022, nos explican, pues reducirá
la principal fuente de ingresos de las Afores.

Mujeres en la banca central
::::: Uno más entre los sectores dominados
por los hombres es el de la banca central.
Nos dicen que, precisamente con ese tema,
el Banco de Pagos Internacionales (BIS, por

sus siglas en inglés) está
| organizando un seminario
1 de alto nivel con ese enfo
ri que. El evento se organizó
I al reconocer que se están
| haciendo grandes esfuer
zos en el mundo por mejo
rar la diversidad de género,
pero reconoce que aún fal
ta mucho por hacer en los
bancos centrales. Tuvo que
presentarse una pandemia

para que se tomara conciencia de que las
mujeres fueron las más afectadas en el ám
bito laboral, y que deben tener más oportu
nidades. Nos adelantan que van a partici
par destacadas funcionarías de bancos cen
trales de Suiza, Alemania y Malasia. Por
cierto, la iniciativa fue impulsada por el ge
rente general del BIS, Agustín Carstens.

Canadienses alistan la invasión
::::: Los canadienses pronto tendrán luz verde
para vacacionar en México. Nos cuentan que,
a partir del 31 de octubre, la aerolínea de bajo
costo de Canadá, Swoop, abrirá un nuevo
vuelo directo hacia Puerto Vallarta desde
Victoria, la capital de la Columbia Británica,
operando cada domingo. Este vuelo se suma
a otras cinco reaperturas de rutas por parte
de la aerolínea, saliendo desde Edmonton y
Hamilton a partir del 5 de octubre; desde
Toronto y Abbotsford, comenzando el 3 de
noviembre, y desde Winnipeg, iniciando
el 4 de noviembre. Antes de la pandemia de
Covid19, Puerto Vallarta era la ciudad en
Latinoamérica con la mayor conectividad con
Canadá, con un total de 16 destinos, por lo
que nos comentan que es crucial para este
destino turístico mexicano recuperar el tráfico
de pasajeros canadienses.
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¡Ciberseguridad,
¡cultura más que dinero

íjtos ciberataques siguen al alza, y México es uno de los
flancos favoritos de la delincuencia, debido a lo poco que
:se invierte en seguridad, pero más por la poca cultura que
¦ hay para protegerse. La palabra clave en esta lucha es cul
tura, pues, aunque un presupuesto más grande tiene sus
numerosos beneficios, eso no escala los equipos mágica
mente ni frustra las amenazas.

El panorama actual de la ciberseguridad puede descri
birse como poco alentador para muchas empresas e ins
tituciones de gobierno, y sólo en las últimas semanas se
¡;ha demostrado cuán frecuentes, devastadores y de largo
jalcance pueden ser los ataques modernos. Los casos están
•tauy presentes: Lotería Nacional, Taima, Colonial Pipeli
!ne, SolarWinds entre muchas otras en el país y el resto del
: mundo.

Algo importante a tomar en cuenta es que, según una
¡investigación de McKlnsey & Company, no existe una co
rrelación directa entre el gasto en ciberseguridad y el éxito
I 'general de un programa. Aunque se justifica la intención de
mejorar las defensas cibernéticas, en el pasado ha habido
poco progreso con el aumento de los presupuestos para
capacitar a los trabajadores de la iniciativa privada o del
gobierno. Es hora de aprovechar nuevos recursos, más allá
del efectivo, para abordar estos problemas de frente.

Un ejemplo de ellos es bastante visible para nosotros: Es
tados Unidos ha profundizado constantemente el gasto para
prioridades de ciberseguridad a medida que los ataques es
tatales como SolarWinds o Colonial Pipeline ponen en ries
go su seguridad nacional. La administración de Joe Biden
distribuyó recientemente su orden ejecutiva de cibersegu
ridad, la cual tiene como objetivo proteger a las agencias
federales, pero también asegurar a las empresas privadas
que contratan con el gobierno en cualquier capacidad.

Este desarrollo de políticas mejoradas es un cambio muy
bienvenido y también uno que se debe a la cadena de sumi
nistro federal desde hace mucho tiempo. La orden también

exige mayores estándares para el desarrollo de software,
enfatiza la transparencia y la notificación de posibles ata
ques y la realización de investigaciones sistemáticas de las
infracciones exitosas. Todos estos son pasos en la dirección
correcta y un diferenciador del statu quo cuando se defien
de una nación contra ciberataques sofisticados.

Las amenazas no discriminan por sector, entonces, ¿por
qué los equipos de ciberdefensa no trabajan regularmen
te de manera coordinada? La respuesta es sencilla: No se
capacita al personal de una empresa o gobierno, y menos
hoy en día que se trabaja desde casa por temas de pande
mia. Invertir en capacitación es primordial para fortalecer
::el trabajo de protección.
;>: Otra forma de lograr éxito en contra de la delincuencia es
ijla cultura del trabajo conjunto entre la iniciativa privada y el
^gobierno. Al restablecer la confianza y el interés del público,
::r aprovechando el talento existente sin explotar y prescribir
>ía capacitación más reciente para los equipos cibernéticos,
los profesionales de la industria dentro del sector público y
privado pueden aumentar las probabilidades de ganar esta
batalla contra el cibercrimen.

. En lugar de responder de manera reactiva a los ataques
¦;taso por caso, el gobierno federal y las empresas privadas
^pueden utilizar todos estos recursos para trabajar juntos
:>*cle manera proactiva para prevenir los ciberataques. Por
¡•iello es primordial que no se escondan las vulneraciones ni
:Jen la esfera privada ni pública, como sucedió con la Lote
ría Nacional, y menos creer que se salió victorioso por no
>¿pagar un rescate.
>\ Al desarrollar un proceso de trabajo de prevención pen
cando en una cultura de ciberseguridad que involucre la
^capacitación de todos los puestos de trabajo, desde las per
donas que laboran en áreas de limpieza o seguridad hasta
ijos alto puestos directivos (todos se conectan a las redes al
interior de una compañía), sumado a una política de com
í*partición de información entre la 1P y el gobierno, las cosas
^cambiarían rápidamente.
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£ Proporcionar los recursos más actualizados para mejorar
;j3as habilidades de los equipos existentes en una empre
sa o instancia de gobierno es un componente crítico para
¦ííeonstruir una defensa sólida. Si la historia reciente nos ha
v'enseñado algo, es que la industria de la ciberseguridad en
> :su conjunto, y especialmente el gobierno federal, no puede
> seguir abordando la ciberseguridad como lo ha hecho en los
! Júltimos años. El gobierno nunca se adelantará al panorama
,*3de amenazas cada vez mayores hasta que se ofrezca algo
> "más que fondos adicionales como una posible solución a
los problemas persistentes que plagan la industria. La me
jor defensa es una ofensiva fuerte y el gobierno federal y la
IP deben comenzar a dar un ejemplo de trabajo conjun
to que de como resultado el desarrollo de una cultura de
prevención.
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Los bancos centrales se definen por su postu
ra ante la inflación: severos o laxos, toleran
tes o estrictos; o por los anglicismos hawklsh
o dovlsh. Es una pena que, teniendo en la
cultura popular en castellano una canción
enormemente famosa, que ha definido ¡usto
esos términos, no usemos el gavilán o palo
ma para clasificar a los bancos centrales del
mundo y a quienes la implementan. Desde la
Fed de Estados Unidos, pasando por el Banxi
co y el Banco Central Europeo, los organis
mos centrales están siendo atravesados por
esaincertidumbre ante el repunte inflaciona
rio global: ¿gavilán o paloma?

La paloma más notable del coro de ban
cos centrales es, sin duda, la Reserva Federal
de Estados Unidos (la Fed), la cual, a pesar de
repetidos indicadores de inflación, entre ellas
la tasa anual al productor más alta de toda la
historia económica de ese país, ha decidido
ser complaciente y tolerante con el aumento
de precios, apoyado por los mercados de capi
tales, los cuales han dado su apoyo a la postura
de la Fed a cambio de mantener la inyección
ingente de liquidez, que ha alimentado el ra
lly bursátil más impresionante del último siglo.

Del lado de los gavilanes se encuentra, en
tre otros, el Banxico, quien decidió en su más
reciente decisión de política monetaria, au
mentar su tasa de referencia ante los últimos
datos que mostraron que la inflación registra
da casi duplica su tasa objetivo.

Hay argumentos que apoyan ambas postu
ras, pero la realidad es inequívoca, la reflación
es extendida y generalizada en las principales
economías del mundo. La inflación en múlti
ples sectores y países es evidente y da para es
tar preocupados respecto del derrotero futuro
de la política monetaria.

Los gavilanes sostienen que, si no se actúa
ahora, de manera preventiva, la inflación em
peoranay sería más difícil de controlaren el fu
turo. Las palomas sugieren que los datos de alta
inflación son temporales, productos de la baja
base de comparación, pues durante la pande
mia la inflación fue bajísima, y que, por lo tanto,
no es necesario actuar, que la inflación se cura
rá sola, con el tiempo, como unagripa.

En el debate de gavilán o paloma está en

juego algo muy importante, la recuperación
de la economía global y las economías nacio
nales luego de la peor recesión económica del
último siglo, forzada por la pandemia de covid.

Bajo el supuesto de que las vacunas exis
tentes son eficaces contra el virus y sus varian
tes, la inmunización masiva de la población
del mundo está propiciando una recupera
ción económica muy acelerada, pero que
podríaser vulnerable a pequeñas perturbacio
nes: repuntes incontrolables de la pandemia,
un aumento agudo del precio de las materias
primas, la inflación disparada que reduzca el
consumo y un incremento inoportuno de las
tasas de interés global que frenen la recupera
ción del consumo y la inversión.

La decisión entre gavilán o paloma no es
fácil: una reacción lenta ante el repunte infla
cionario y los precios podrían salirse de con
trol, como ocurrió en los setenta, y obligarían
a una sobrerreacción de la política monetaria
en el futuro. Y apretar demasiado temprano
las condiciones monetarias, cuando la econo
mía apenas está recobrando el ímpetu luego
del largo confinamiento pandémico, podría
hundimos de nuevo en la recesión y el desem
pleo, prolongando el sufrimiento de millones
de personas, las cuales han sido forzadas a la
delgadez económica los últimos dos años.

En medio de esta disyuntiva hay una gran
ventaja: los mercados de bonos y capitales,
que solían ser estrictos vigilantes contra la
inflación, se han hecho unos alcahuetes, y a
cambio de recibir torrentes voluptuosos de
liquidez, han sido no nada más permisivos,
sino también entusiastas de las políticas mo
netarias laxas, y dan un alto grado de confian
za a los bancos centrales.

Ambas estrategias, gavilán o paloma, pre
sentan riesgos. Ambos tienen argumentos
poderosos en favor o en contra, y quizá la de
cisión de política en los próximos meses se
dará en línea con las preferencias ideológicas
o la percepción puntual de los riesgos de los
miembros de las juntas de gobierno de cada
una de los bancos centrales. Lo que si es cierto
es que, desde los setenta, la decisión de ser ga
vilán o paloma no había sido tan difícil para los
bancos centrales.
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El activo virtual MMXN, que se negocia en la
plataforma de criptomonedas Mexo.io y pre
sentado por monetadigital.com, que lleva
Bowen Zhou, como la única stablecoin (que
no deja de ser un activo virtual) "completa
mente respaldada por el peso mexicano", está
"completamente fuera del ámbito legal y ya
estamos trabajando para sancionar a quienes
resulten responsables de su oferta en el merca
do mexicano", porque es un activo virtual —en
los términos definidos en la ley—y no ha sido
autorizado para realizar pagos o remesas de
dinero en México.

Esta es la postura del presidente de la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores, Juan
Pablo Graf, al advertir que la oferta —difundi
da por los representantes de Legal Paradox y
asesores de relaciones públicas— "está com
pletamente fuera de la ley fintech y viola lo
dispuesto en la ley del Banco de México y en
las disposiciones emitidas por el banco central
para operar con activos digitales".

De acuerdo con sus facultades de autori
zación, hoy en día el Banco de México, que
gobierna Alejandro Díaz de León, no reco
noce como medio de pago y, por ende, tam
poco para el pago de remesas, a ningún activo
digital o criptocurrency, así se presente como
Bitso, Bitcoin o como Stablecoin MMXN, y las
instituciones financieras reguladas tienen que
sujetarse a lo dispuesto por las disposiciones
emitidas por el Banco de México.

La página de Monetadigital afirma que el
MMXN está "custodiado por instituciones fi
nancieras autorizadas y reguladas (y es) revi
sada por las principales firmas contables". En
su libro blanco sólo aparece que su asesor le
gal es Armanino LLP, ubicada en San Ramón,
California (la que, a su vez, se presenta como
la firma de asesoría contable, financiera y tec
nológica número 21 de Estados Unidos por in
gresos anuales).

También afirma que está vinculada con el
peso mexicano y canjeable en relación 1:1. "El
MMXN está totalmente vinculado y respalda
do por moneda fiduciaria en pesos mexica
nos, donde la reserva está custodiada por un
banco internacional registrado y autorizado".
Es su propuesta no incluye el nombre del

banco custodio y por ende no se tiene registro
del mismo entre las autoridades reconocidas.
Esto porque ninguna entidad financiera que
realice actividades de custodia de valores ha
sido autorizada para asegurar el respaldado
en pesos ni puede afirmarse que el proceso
de transacción en el exchange implique que
la equivalencia del depósito de un peso para
la realización de alguna compraventa de otra,
moneda virtual u otro activo pueda ser igual a
un peso mexicano".

"Hasta ahora no ha autorizado ningún ac
tivo virtual", por eso no operan dentro del en
torno regulado y supervisado que protege al
inversionista y, quien lo hace, toma su riesgo
sin que el Estado tenga nada que ver.

La ilegalidad es que no es transparente para
el público, porque ninguna institución puede
facilitarle las funciones custodio o transferencia
sin que el Banco de México lo autorice, "por lo
que estamos iniciando un proceso de sanción",
puntualiza el supervisor bancario.

Los oferentes de esos activos no están do
miciliados en México y pueden operar por in
ternet. Es difícil que los supervisores puedan
hacer algo, si hay un acto de reclamación, si
alguien los usa para pagar o enviar o recibir
remesas e incluso como inversión, como lo ha
difundido el VP de Comunicaciones de Moneta
digital, José Guadiana. Por cierto, un buen di
gital marketer y un PR de comunicación con un
gasto en propaganda en medios pueden con
vertir una promesa ilegal en algo que parece
legal en voz de quienes nunca investigan quién
está detrás de la propuesta.

O
FONDOS A FONDO
#Sancionados. En junio, tres sapis fueron
sancionadas por CNBV por hacerse pasar por
instituciones de tecnología financiera autori
zadas: 1) Mexicrowd Servicios, conocida co
mercialmente como Albo; 2) Grupo Kaivos de
México, a la que se le investiga además por
captación irregular y 3) Soluciones Energéti
cas de México, con sus Econis y programa de
bonos verdes.

Fecha: 28/06/2021

Página: 33

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 21,972

Página 6 de 11



En las últimas dos semanas, el crecimiento
de la demanda de cuartos de hotel en Los

Cabos, Todos Santos y La Paz ha aumentado
a los niveles más altos desde que inició la
pandemia, lo mismo que los contagios, así
es que hay quienes ven un futuro negro y
otros hablan de la recuperación.
En la alerta por los riesgos desta

ca el análisis de la doctora Laurie Ann

XiménezFyvie, epidemióloga de Har
vard, a quien alarma que la positividad re
base 45%, es decir, que prácticamente una
de cada dos pruebas que se realizan sea
positiva.

Además de que identifica en Baja Califor
nia Sur una elevada presencia
de las variantes Delta y Gama,
que son mucho más conta
giosas que la cepa original de
covid19.
Esto, además, en un estado

donde la tasa de vacunación se

ubica en 18% —y en Los Cabos
en 11.39%—, mientras que a ni
vel nacional 30% ya recibieron
al menos una dosis.

Por tanto, para esta investi
gadora urge que en los princi
pales destinos de Baja California
Sur se reduzca de manera muy
importante la actividad turística
y económica y que se acelere la
ampliación de las vacunas.
La otra versión describe un

repunte como consecuencia de
la jornada electoral del pasado
seis de júnior'así es que el re
punte en el número de contagiados regresa
rá a la baja en las siguientes semanas.
Mientras, la demanda hotelera está al

canzando picos históricos y las tarifas ho
teleras se han disparado, como se puede
advertir en las tarifas disponibles para el fin
de semana del próximo 4 de julio, que es un
feriado para el mercado de Estados Unidos.
¿Una noche en el Nobu?: 40 mil pesos;

¿en Esperanza?: 45 mil pesos; ¿en el Waldorf
Astoria?: lo mismo. Además, en hoteles más

costosos, como One&Only o Montage, ya no
hay habitaciones.
Con esos datos no parece probable un

regreso al confinamiento, así es que en el
corto plazo hay más riesgo para estos des
tinos y nuevos argumentos sobre la urgen
cia de darle prioridad a la vacunación para
esos trabajadores turísticos, que mantienen
la economía del estado en marcha.

O
DIVISADERO

Vinos El Cíelo. Gustavo Ortega, fundador y
director general de Vinícola El
Cielo, en el Valle de Guadalu
pe, anunció que su hotel en ese
viñedo ahora será operado por
Grupo Presidente, que dirige
Braulio Arsuaga.

Fue el ADN gastronómico y
enológico de Presidente el fac
tor determinante en la decisión
de Ortega para impulsar la co
mercialización de su hotel en el
mercado nacional; además, El
Cielo está buscando sumarse a
otra importante marca interna
cional especializada en turismo
de lujo.
Cicotur. Fueron mil 375 cues

tionarios en línea los que apli
caron alumnos de la Facultad
de Turismo de la Universidad
Anáhuac para realizar el estu
dio Percepciones y Actitud de

los Viajeros en tiempos poscovid19.
Entre los datos interesantes están, por

ejemplo, que 42.6 por ciento de los viaje
ros dijó que usará mucho más o más que
antes las agencias de viajes; mientras que
sólo 9.5% señaló que lo hará menos o mu
cho menos.

También 53% dijó que usará más o mu
cho más que antes viviendas particulares al
quiladas en sus viajes futuros y 11% señaló
que lo haría en menor medida.

Para la doctora
Laurie Ann

XiménezFyvie
urge que en
los principales
destinos de
Baja California
Sur se reduzca
la actividad
turística y que
se acelere la
vacunación.
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El próximo 23 de julio, es decir, en menos
de un mes, termina el plazo de 90 días para
que las empresas cumplan con inscribirse
en el nuevo padrón o registro de empresas
de servicios especializados en la STPS, y a
partir de agosto iniciarán las sanciones a las
empresas que no cumplan.
Lo que demandan las empresas es una

prórroga, pues se han registrado muchos
problemas para que las empresas que te
nían a sus trabajadores bajo el esquema de
insourcing cumplan con el cambio de pa
trón y registro de sus trabajadores.

De hecho, el 1MSS, que di
rige Zoé Robledo, inició ya
reuniones con cámaras em

presariales para agilizar los
trámites para el cambio de
patrón con medidas de sim
plificación, como no tener que
realizar transmisión de bienes
entre empresas y sólo mani
festar en el cambio de patrón
que se reconocen derechos la
borales y de migración de los
trabajadores.
Pero de los más de dos mi

llones de trabajadores que estaban bajo in
sourcing, sólo se ha realizado el cambio de
patrón en el caso de 800 mil trabajadores.
)uan Carlos de la Vega, socio director

de Santamarinay Steta, explica que los pro
blemas incluyen la falta de claridad sobre
cuáles son las empresas que sí deben regis
trarse en el nuevo padrón —porque varían
las condiciones en cada sector, como cons
trucción, cali centers, empresas de
nimiento y proveedoras—.

Un problema adicional es que, como los
plazos de cumplimiento se establecieron
en la ley, no pueden ser modificados por
la STPS. Una molestia más del sector pri
vado es la inequidad, porque en el caso del
gobierno el plazo no es de 90 días, sino de
un año.

De la Vega dice que en la gran mayoría
de los amparos que se han presentado no se
imputa el fondo de la reforma, sino el trato

inequitativo y discriminatorio entre el sector
público y el privado.

e
TIANGUIS DEL BIENESTAR

El Premio Limón Agrio es para el presidente
López Obrador, por su propuesta de pre
sentar una reforma administrativa para crear
los Tianguis del Bienestar, para comercia
lizar y distribuir entre las clases margina
das productos decomisados como zapatos,
juguetes, tela, y ropa, los cuales tienen que

ser destruidos, pues su venta o
distribución violaría la ley de
Protección Industrial, ya que se
trata de productos o de marcas
piratas o que ingresaron al país
de contrabando.
Aunque hasta ahora sólo es

una más de las ocurrencias ma
ñaneras, sí generó ya una gran
preocupación en el sector pri
vado, pues violaría varias nor
mas y tratados internacionales
—y fomentaría una mayor pirate
ría y contrabando.

Ojalá Juan Lozano, director general del
IMPI, le explique, tanto a López Obrador
como a Tatiana Clouthier, secretaria de
Economía, la gravedad que tendría continuar
con esta absurda propuesta de los Tianguis
del Bienestar.

O
FONACOT, BONO DE GÉNERO
El Premio Naranja Dulce es para el director
general del Fonacot, Alberto Ortiz Bolaños
por la colocación en B1VA del primer bono
de género.
Fue por mil 500 millones de pesos, los

cuales se destinarán a créditos para muje
res trabajadoras, para fortalecer el programa
Crédito Mujer Efectivo, a tasas menores a las
del mercado: de 8.9% para los créditos a seis
meses, hasta 16.3% en los plazos de 12 hasta
30 meses.

El IMSS, de Zoé
Robledo, inició
reuniones con
las cámaras

empresariales
para agilizar los
trámites.
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En la primera quincena de junio la inflación al consumidor al
canzó una elevada tasa anual de 6.02%, que es más de dos veces
el objetivo puntual de la política monetaria del Banco de México
(Banxico). El dato es preocupante ya que denota una persistente
aceleración de la inflación que, por tercer mes consecutivo, se
ubicaría alrededor del 6.0% anual.

En un análisis al interior de los componentes del índice de
precios al consumidor, se puede observar que prácticamente
todos están fuertemente presionados al alza:

1. La inflación subyacente es la base para la toma de deci
siones de política monetaria, ya que considera todos los precios
considerados en la canasta de consumo, con excepción de los
de energía y productos agropecuarios, que, al ser
más susceptibles a los choques de oferta, no nece
sariamente reflejan las condiciones de la demanda
agregada. En la primera quincena de junio la in
flación subyacente anual fue de 4.58%, por lo que
podría ser el sexto mes al alza en el componente
principal de la inflación; en cuanto a los subíndices
destacan incrementos preocupantes:

a) El subíndice de bienes presenta un crecimien
to anual de 5.90% que responde al fuerte aumento
del precio de las materias primas (commodities)
observado en el primer trimestre del año, el cual
provocó un choque de oferta en la cadena de su
ministros y aumento en los costos de producción.
b) En el subíndice de servicios destaca una reciente acele

ración parí passu con la reapertura de actividades económicas
especialmente en los servicios; en marzo este indicador se ubicó
alrededor de 2.0% y para la primera quincena de junio alcanzó
3.11 por ciento.
2. La inflación no subyacente, por definición más volátil

que la subyacente, ya que solamente contempla los precios de
productos agropecuarios y de energía, alcanzó en la primera
quincena de julio una tasa anual de 10.61%. Los subíndices de
este indicador también muestran fuertes incrementos anuales,
a saber:

a) Durante la primera quincena de junio, el componente de
energía (luz, gas, gasolina, etc.) creció 13.36% a tasa anual. Si
bien esta tasa es menor que la de 19.30% observada en abril,
todavía es de dos dígitos.
b) El subíndice de productos agropecuarios, que tiene una

incidencia importante en la canasta de consumo básico, tuvo

en la primera quincena de junio un incremento anual de 7.22%.
En contraste con los precios de la energía, este subíndice está en
una tendencia al alza que comenzó en marzo cuando se ubicó
en 0.64% y que es contraria a su ciclo estacional por la sequía
observada en la primavera.

Es en este complicado contexto que el Banco de México se
vio emplazado a enviar un mensaje contundente con respecto
a su compromiso de mantener la inflación bajo control. Así, en
la reunión de su Junta de Gobierno del 24 de junio, se decidió
—con 3 votos a favor y 2 en contra— incrementar en 25 pb su
principal tasa de referencia. De este modo, el objetivo para la
tasa de fondeo gubernamental en el mercado interbancario al

plazo de un día quedó en 4.25 por ciento.
Ante la posible prolongación de la agresiva di

námica observada en la inflación durante los últi
mos meses, es probable que el incremento de un
cuarto de punto en la tasa de referencia, sólo sea
el inicio de un ciclo alcista en la tasa de interés. En

este sentido y de acuerdo con las tasas del mercado
de deuda a plazo, la tasa de referencia de Banxico
podría alcanzar más de 5.0% en 2022.

Existe la posibilidad de una aceleración de la in
flación en agosto cuando la economía opere a ple
na capacidad y se lleve a cabo el regreso a clases.
En esas fechas Banxico podría decretar un nuevo
incremento de un cuarto de punto que llevaría su

principal tasa de referencia a finalizar 2021 en 4.50 por ciento.
La decisión de la Junta de Gobierno de Banxico de elevar su

tasa de referencia es técnicamente correcta. Además, se antoja
conveniente en términos de apuntalar el compromiso antinfla
cionario del banco central en el incierto contexto de su cam
bio de gobernador. En fechas recientes el presidente López
Obrador anunció que no ratificaría en su puesto al actual
gobernador Alejandro Díaz de León y que propondría al ac
tual secretario de Hacienda y Crédito Publico Arturo Herrera
para cubrir su puesto.

Según las tasas
del mercado de

deuda a plazo,
el referencial del
Banco de México

podría alcanzar
5.0% en 2022.
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M Hoy comienza la feria tecnológica Mobile World
¦ «Congress 2021 que, como cada afio, se celebra en

Barcelona y enfrentará varios retos debido al cambio
en su formato y a que varias empresas del sector no
tendrán presencia. Esto porque, por primera vez, abri
rá al público en general, que podrá comprar su entra
da de un día por 21 euros. Sin embargo, el repunte de
la pandemia debido a los viajes de fin de curso en Es
paña podría impactar en los 35 mil asistentes que es
tán previstos. A lo que se añade que grandes empresas
tecnológicas como Xiaomi, Samsung, Ericsson, No
kia y Sony no acudirán de manera presencial. Una de
las conferencias más esperadas está a cargo de Elon
Musk, fundador de Tesla y SpaceX, quien hablará de
su servicio de internet satelital.

2DiDi, que en México dirige luán Andrés Panamá,
•recibió un reconocimiento como Mejor Práctica

para contribuir a los Objetivos de Desarrollo Sostenible,
por parte de la Organización de las Naciones Unidas,
gracias a su programa DiDi Mujer. Esto porque dicho
proyecto promueve la inclusión económica de las muje
res y ayuda a reducir la desigualdad al interior del país.
DiDi Mujer es una función que las conductoras pueden
activar para recibir viajes exclusivamente de pasaje
ras mujeres y ha ayudado a que más del 70% de éstas
se sientan más seguras. Además, se complementa con
protocolos de prevención, participación comunitaria y
tecnológica. Actualmente, todos los países donde opera
DiDi han comenzado a desarrollar iniciativas similares,
principalmente en Colombia, Brasil y Australia.
3 Donde habrá cambios esta semana será en Ibe

•ria, pues a partir del jueves Gabriel Domínguez
Villar será el nuevo delegado comercial de la aerolínea
española y Brltish Airways para México y Puerto Rico. El
directivo sustituirá a Marta Sánchez, quien ahora for
mará parte de la dirección de ventas en Europa, Oriente
Medio, Estados Unidos y Asia para desarrollar los mer
cados de Reino Unido e Irlanda. Domínguez tendrá el

reto de recuperar el mercado entre ambos países, mis
mo que se perdió debido a las restricciones de viaje en
España, ya que sólo se aceptaba la entrada de personas
esenciales, panorama que cambió a principios de este
mes, cuando el gobierno de Pedro Sánchez anunció
la apertura para todas las personas vacunadas. Marta
Sánchez estuvo a cargo por tres años y medio.
4 El mercado de autos eléctricos en México está

•avanzando, pero no al ritmo de otros países. Ante
esto, la Comisión Federal de Electricidad, de Manuel
Bartlett, no descarta incursionar en este negocio, pues
la llegada de esta tecnología necesita la instalación de
centros de carga. En la Secretaría de Energía, de Rocío
Nahle, también se está trabajando en una estrategia
sobre este tema, que podría tornarse aün más relevan
te con el desarrollo del sector en Estados Unidos, donde
pronto se prohibirá el uso de unidades de combustión
interna. En ese país ya existe una iniciativa para crear
un Corredor de Tránsito Limpio, en la costa oeste, des
de la frontera de México hasta Canadá, es decir, buscan
electrificar la zona para el movimiento de camiones
pesados, lo cual también podría ser exigido al país.
5 A quien le urge hablar con la prensa es a ¡osé

•Manuel López Campos, presidente de la Confe
deración de Cámaras Nacionales de Comercio, Servi
cios y Turismo (Concanaco Servytur). Y es que después
de haberse tomado muy en serio las actividades vir
tuales, el líder del comercio busca quórum para una
conferencia presencial. El pretexto es hablar de las
perspectivas del turismo en vacaciones de verano, da
tos que ya se reportaron, por lo que en el fondo López
Campos quiere dar la cara a las acusaciones que un
grupo de exvicepresidentes hizo sobre el mal manejo y
la falta de transparencia de los recursos de la confede
ración, un problema añejo que surgió desde 2017, con el
anterior presidente, y que el yucateco no ha podido re
solver en cuatro años de gestión.
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Una de las maneras en las que la 4T busca pasar la página
en la Ciudad de México, de la Línea 12, resultados electo
rales y pandemia, es buscando la reactivación económica.
Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, busca dar un golpe de timón para reempender el
crecimiento capitalino, pero, a diferencia de los desencuen
tros con los empresarios, en la CDMX buscan ir de la mano
del sector privado. Y es buena idea, si se quiere generar
riqueza y empleo.

El viernes, como,ya lo hizo López Obrador, la jefa de
Gobierno se reunió con el poderoso Consejo Mexicano de
Negocios, donde están los más fuertes empresarios del país.
Y la semana pasada, respaldada por Arturo Herrera, el se
cretario de Hacienda, logró un programa para dar créditos
a las pymes por parte de la revivida NafinBancomext.

o<CON CMN EDIFICIOS MIXTOS, APERTURA
CULTURAL

La reunión entre Sheinbaum y el Consejo Mexicano de Ne
gocios fue en el Museo Kaluz. La jefa de Gobierno capitalino
quiso mandar dos mensajes.

Uno, el de la recuperación del sector inmobiliario en edi
ficios corporativos que hoy están
vacíos. Darles otro uso, para vi
vienda, o mixto, con oficinas y
viviendas.

En la reunión estuvo Enrique
Téllez, el presidente de la ADI, la
Asociación de Desarrolladores

Inmobiliarios, quien tomó nota
de la propuesta.
También estuvieron empre

sarios de la talla de Valentín
Diez Morodo, Ángel Losada y

Agustín Coppel.
El otro mensaje de Sheinbaum fue el de devolver la vida

a la actividad cultural y de espectáculos de la Ciudad de
México. Aquí se tomará el ejemplo de Nueva York, donde
después del 70% de población vacunada se permitieron
conciertos en vivo.

O,ENTRA MANCUERNA HERRERASHEINBAUM
CON NAFIN

Por otro lado, Sheinbaum, junto al secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, revivieron a Nafin para brindar créditos a
las pequeñas y medianas empresas, las pymes.
Las pymes sufrieron con la pandemia. El enfoque es

correcto: impulsarlas porque son fuertes generadoras de
empleos.

En la presentación estuvo Daniel Becker, el presidente
de la Asociación de Bancos de México. También Juan Pablo
de Botton, director de NafinBancomext. El objetivo es dar
créditos por hasta 2,720 millones de pesos, para beneficiar
a dos mil pymes.

Sheinbaum trae como estrategia la reactivación de la
Ciudad de México y, a diferencia de muchos de lá 4T, lo
buscará hacer con empresarios. Pragmatismo correcto.

O;AMLO PREFIERE AL IMSS QUE A SALUD

El presidente López Obrador, al ver el desastre del Insabi
y el descontrol en Salud, mejor decidió fortalecer al Seguro
Social y darle la operación de los 80 Hospitales del Bienes
tar. En la dirección del IMSS, a cargo de Zoé Robledo, están
contentos con el espaldarazo, pero deberán crear otro siste
ma. AMLO no quiere repetir el esquema del Seguro Popular,
donde Salud y gobiernos estatales tenía la operación. El
IMSS parece ser la solución, ¿será que también regresarán
al IMSS las compras consolidadas?

El otro mensaje
de Sheinbaum
fue el de
devolver la vida
a la actividad
cultural
de la CDMX.

Fecha: 28/06/2021

Página: 30

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 20,266

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



FUERADELACAJA

Difícil de aceptar
Macario
Schettino
Construir un verdadero

Estado de derecho,
facilitar la inversión

en capital físico y financiero,
desarrollar el capital humano,
son indispensables para que
una economía florezca. Pero

son también inaceptables para
quienes han abrevado del po
pulismo latinoamericano.
En la lógica de este grupo,

no debe haber reglas claras,
parejas para todos. Al contra
rio, deben ser reglas que se
apliquen conforme convenga.
A los enemigos, justicia; a los
amigos, justicia y gracia. No
debe existir un sector privado
autónomo, capaz de decidir en
qué y cuánto invierte, sino uno
subordinado, que ponga dinero
en donde le sea indicado, a
cambio de garantías de obtener
ganancias extraordinarias. No
debe, en fin, haber capital hu
mano, porque cuando las per
sonas piensan por sí mismas, se
olvidan quién las sacó de la mi
seria, según ha dicho una dis
tinguida participante del grupo
que está hoy en el poder.
Nada tiene de extraordinario.

Así funcionaron las sociedades

humanas por miles de años.
Un grupo se establecía por en
cima de los demás, con reglas
diferentes, y se arrogaba tanto
el manejo del capital como el
del conocimiento, así éste fuese
de índole religiosa. Por eso, en
esos milenios, no hubo creci
miento económico alguno. Y
al no existir crecimiento, la ri

queza de unos era la pobreza de
otros. Y eso tienen muchos en

su mente al día de hoy: creen
que para que unos sean ricos
es necesario que otros sean po
bres, y creen que está bien que
haya un grupo privilegiado,
dueño del poder político (re
glas diferentes), del económico
(el capital) y del social (conoci
miento). Eso, sin embargo, dejó
de existir hace varios siglos. En
diferentes fechas para diferen
tes lugares.
Aunque en Occidente siguen

quejándose del capitalismo (sin
tener claro a qué se refieren),
ha sido en los últimos siglos,
justamente en esa región del
mundo, en donde aprendimos
que la riqueza construida sobre
el avance tecnológico hace más
ricos a todos, al mismo tiempo,
pero no en la misma magnitud
(y por eso el Estado de bien
estar) . Es ahí en donde apren
dimos que la mejor forma de
gobernarnos es con las mismas
reglas para todos, y no con
distintos conjuntos aplicables
a diferentes personas. Y es en
este Occidente, en estos últi
mos siglos, en donde entendi
mos que el conocimiento es la
fuente del avance tecnológico,
del bienestar, e incluso del me

joramiento del ambiente. Baste
ver el avance de los bosques en
Europa y Estados Unidos en las
últimas décadas, y compararlo
con lo ocurrido en América La

tina y Asia en el mismo periodo.
Este esquema no es maravi

lloso. Lleva consigo algo muy
difícil de aceptar: la desapari
ción del sentido de la vida. No

hay un final feliz, ni resurrec
ción de cuerpos y almas, ni un
mundo maravilloso esperán
donos. Hay simplemente el
día a día; el trabajo cotidiano;
la preocupación por los más
cercanos, pero también por los
demás; la búsqueda de unos
momentos felices en medio de
una vida ciertamente difícil.

Antes era peor, como sabe
mos, pero queremos olvidarlo
Nunca, en toda la historia hu
mana, vivieron tantos seres
humanos en tan buenas condi

ciones como hoy. Condiciones
materiales, claro está, porque
las otras, la verdad, nadie sabe
cómo entenderlas ni medirlas.

Pero este bienestar cotidiano,
acompañado de la decepción
espiritual, resulta inaceptable
para algunos, que nos ofrecen
a cambio un mundo utópico, es
decir imposible de existir, en el
que seremos felices en todas las
dimensiones. El dinero es el ex

cremento del diablo, o su pro
genitor, o lo que sea. Basta un
par de zapatos, dice el que vive
en un palacio virreinal. ¿No de
cía eso la Iglesia católica?, ¿no
decía lo mismo el populismo/
comunismo del siglo 20?
Todos los intentos de mejorar

este esquema han resultado en
tragedias. Y así será siempre. Lo
que tenemos en Occidente no
es maravilloso, pero es lo mejor
que hemos logrado. Si fuése
mos ángeles...
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Momentos incómodos en la nueva
socialización presencial

a frecuencia de las invitaLciones se incrementa. La
dinámica de salidas a dis

tintos compromisos se intensi
fica a paso constante y el número
de personas reunidas se ve cada
vez mayor.
Sí. Algunos todavía declinan,

pero la tasa de confirmación a
una actividad presencial es cla
ramente mayor en múltiples for
matos. Algunos siguen teniendo
cuidados extremos, otros han
bajado la guardia a las mínimas
exigencias de su entorno, pero
no hay duda de que la gente
quiere socializar.

En su definición más simple,
socializar es un proceso me
diante el cual la persona aprende
a relacionarse intencionada

mente con personas conocidas
y desconocidas de acuerdo con
los elementos socioculturales

de su medio ambiente, procu
rando un respeto armónico con
las diferencias de personali
dad y los estados emocionales
prevalecientes.
Tras llegar a varios eventos,

confesando ser particularmente
observador de las condiciones

de espacio, ventilación y dis
tanciamiento dispuestos por los

anfitriones, aquí tres momentos
incómodos que han captado po
derosamente mi atención:

1) No hay uniformidad en el
saludo adecuado.  El abrazo

efusivo puede incomodar hasta
al más cercano de tus amigos,
tanto como la respuesta con
puño de quien no está dispuesto
a corresponder en un saludo de
mano abierta fraterna.

Es tan notorio que cada quien
tiene niveles de comodidad dis

tintos con conocidos y descono
cidos, que no me asombra que en
una convención a la que asistiré
en breve me estén solicitando la
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elección explícita del color del
botón que pondrán en mi gafete
según mi grado de confort en la
interactividad de los saludos:

rojo, si sólo quiero codo a codo;
amarillo, si prefiero que me pre
gunten antes; verde, si le doy la
bienvenida a manos y abrazos.
2) No hay una etiqueta clara
para el cubrebocas.  Hay obli
gación de usarlo en ciertos espa
cios cerrados. Y no queda duda
de su conveniencia. No obstante,
en ambientes en los que hay ali
mentos, la necesidad de retirarlo
detona múltiples momentos
incómodos.

Las expresiones son de lo más
diversas cuando, sin conside

ración por el de junto, alguien
decide postrar su cubrebocas
sobre la mesa que comparte con
terceros. O, una circunstancia
contraria, cuando alguien decide
mantener el uso de su cubrebo

cas en la casa de un anfitrión que
le ha dicho en más de una oca

sión que puede retirárselo.
3) Preguntar si ya están vacu
nados no lleva a respuestas
binarias.  Los más que ya ha po
dido vacunarse, sienten la nece
sidad imperiosa de contar como
la obtuvieron. Que si en Estados
Unidos, que si con ayuda de la
vecina que le avisó del centro de
vacunación en su zona y demás.
Y quien, por convicción o por

falta de acceso a la sustancia, no
se ha vacunado puede llegar a
molestarse con aquél que lo in
centiva a hacerlo o puede perci
bir cierto grado de presunción en
quien detalla opciones que están
fuera de su alcance.
La socialización es tan intrín

seca al ser humano, como el de

seo de autoprotección. Por eso
no debe resultarnos sorpresivo
que alguien marque distancia en

un lugar de convivencia o modi
fique la expresión si siente que
alguien está invadiendo su espa
cio de confort sanitario.
Los elementos socioculturales

del mundo Covid en el que esta
mos aprendiendo a vivir están
cambiando. Todos aspiramos a
llevar una vida social y de tra
bajo lo más normal posible, pero
ello no elimina el que tengamos
que mantenernos alertas a posi
bles contagios evitables.
Así que en el próximo evento

o compromiso al que estés invi
tado, lejos de asumir que todos
están en tu misma sintonía sani

taria, vale la pena ser cauteloso
con más de uno de tus actos y
respetuoso de aquellos que lejos
del festival de los abrazos pre
fieren mantenerse en el amable

contacto de puños saludables.

Empresario y conferencista internacional

"Algunos siguen teniendo cuidados
extremos, otros han bajado ¡a guardia a ¡as
mínimas exigencias de su entorno"
"Los elementos socioculturales del mundo

Covid en el gue estamos aprendiendo a vivir
están cambiando"
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El FMI aprueba una inyección
de liquidez global histórica

El viernes pasado, los inte
grantes del directorio eje
cutivo del Fondo Monetario

Internacional, compuesto por
24 representantes de los países
miembros con mayores aportacio
nes al Fondo y la directora gerente
Kristalina Georgieva, dieron su
respaldo unánime a la iniciativa de
realizar la asignación de Derechos
Especiales de Giro (DEGs) más
grande de la historia. Imagínese
lo que esto significa en un entorno
en el que la gran mayoría de los
bancos centrales se encuentra eje
cutando los programas de política

monetaria extrema más impor
tantes de que se tenga memoria, a
raíz de la pandemia.
¿Recuerda usted que es esto de

los DEGs? Según el propio FMI:
"Los derechos especiales de giro
(DEG, en inglés SpecialDrawing
Rights: SDR) son una demanda
potencial sobre las monedas libre
mente utilizables de los miembros
del Fondo Monetario Internacio
nal." Esta unidad de cuenta creada
sobre cinco monedas nacionales

por el Fondo Monetario Interna
cional en 1969, no es aceptada
para realizar transacciones y re

presenta una ínfima fracción del
total de las reservas internaciona
les" (de los bancos centrales). Con
la aparición del euro en 1999, se
eliminó de la muestra al marco

alemán y al franco francés, y se in
cluyó al euro. En octubre de 2016
se incorporó oficialmente una
quinta moneda, el yuan chino.
Hoy en día se incluyen además al
dólar americano, al yen japonés y
a la libra esterlina.
"La cantidad de cada moneda

que hacen un DEG se determina
de acuerdo con la importancia re
lativa de la moneda en el comercio
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y las finanzas internacionales. La
determinación de las monedas que
se integran en la cartera del DEG y
la fijación de sus proporciones son
realizadas por el Comité Ejecutivo
del Fondo Monetario Internacio
nal (FMI) cada cinco años."
Los DEGs son utilizados como

unidad de cuenta por el FMI y
otras muchas organizaciones in
ternacionales. Pocos países fijan
sus monedas al DEG. Pero siguen
siendo utilizados en algunos
convenios financieros internacio

nales, Constituyen un activo de re
serva que se asigna a los miembros
del FMI de acuerdo a la cuota de

acciones que cada uno tiene en la
organización internacional. Dicha
cuota se basa principalmente en el
Producto Interno Bruto (PIB) de
cada país de modo que los países
más ricos cuentan con una mayor
cantidad de DEGs que los más po
bres. Los tenedores de Derechos

Especiales de Giro (DEGs) pueden
cambiarlos por divisas como el
euro, el dólar u otras monedas
fuertes a través de dos mecanis

mos: i) por intercambio volunta
rio entre los países miembros, o
ii) cuando el Fondo designa a un
país con grandes reservas de DEGs
para que le compre a otro miem
bro que necesite efectivo).
El plan propone la asignación

de 650 mil millones de DEGs entre
todos los países miembros. Por
darnos una idea de que tan impor
tante es esta nueva emisión, hasta
ahora el total de DEGs asignados
no supera los 250 mil millones

entre los 191 países miembros.
Según las reglas vigentes del FMI,
los DEG se distribuyen en propor
ción a la participación de cada país
en el fondo  aproximadamente
igual a su producción econó
mica . Eso significa que el 58%
de los nuevos DEG van a las eco
nomías avanzadas, el 42% para
las economías emergentes y en
desarrollo y de estos, solo el 3.2%
para el subconjunto más pequeño
de naciones de bajos ingresos. Así
que de los 650 mil millones de dó
lares, alrededor de 21 mil millones
de dólares irían a países de bajos
ingresos y 212 mil millones de
dólares a otros países de mercados
emergentes y en desarrollo, sin
contar a China. Por esta razón se
plantea un mecanismo para que
los bancos centrales de los países
ricos puedan reasignar un monto
de por lo menos 100 mil millones
de dólares a los más pobres.
Esta es hoy la forma más rápida

de hacer llegar los recursos a los
países que más los necesitan,
incluso si la mayor parte va a los
países más ricos. La otra alterna
tiva son los préstamos tradiciona
les del FMI, que tardan años en
negociarse, e implican la adopción
de rígidas políticas económicas
para quienes los aceptan. Algu
nas naciones necesitadas podrían
ser reacias a buscarlos por temor
a crear una percepción negativa
entre los inversionistas globales.
Además, los países de menores in
gresos son los que tienen más pro
babilidades de convertir sus DEG

en otras monedas para satisfacer
las necesidades de la balanza de

pagos y fiscales.
Al igual que la asignación de

DEGs en 2009, la iniciativa apro
bada no está exenta de críticas;
esta financiación incondicional

contribuye a un apoyo inequita
tivo, podría alimentar la inflación
y proporcionar reservas interna
cionales adicionales que el mundo
no necesita. Algunos republicanos
en el Congreso norteamericano
afirman que los nuevos DEGs se
utilizarán para pagar las deudas
del mundo en desarrollo con China
préstamos que de otra manera
podrían ser reestructurados o in
cluso amortizados por completo
y financiar a los adversarios de
Estados Unidos, incluidos Irán, Ve
nezuela y Rusia. El Departamento
del Tesoro de Estados Unidos ha

advertido que se negará a comprar
DEGs de cualquier país con el que
actualmente se tienen sanciones,
como a Irán, Siria y Venezuela y
además van a promover que otros
países hagan lo mismo . El G20
ha pedido al FMI que encuentre
formas de mejorar la transparen
cia y la rendición de cuentas en el
uso de los DEGs.

La propuesta de las Naciones
Unidas plantea que los países más
ricos pongan sus DEGs innece
sarios o en exceso, en un nuevo
fondo fiduciario, para uso de otros
miembros. El fondo será llamado

Fideicomiso de Resiliencia y Esta
bilidad y podría estar listo para fin
de año, según Kristalina Georgieva.
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Lo que no hará el gobierno

Lo que se viene es la pugna.
El gobierno difícilmente se
acercará a los negocios mos

trando de entrada los dientes del

fisco para la segunda mitad del
sexenio, luego del aviso de una
reforma fiscal en proceso. Pero
eso no implica la ausencia de
oportunidades.
Primero debe reconocerse que

el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador puso la lucha contra
la pobreza en el primer lugar de
prioridades. No hace algo es
tructurado para acabarla, pero
al menos la discusión de repartir
dinero a jóvenes que no nacieron
cobijados, puso el foco en donde
debe estar.

Paralelamente, se vino el ca
pital. En menos de 12 meses
nacieron cuatro "unicornios"

mexicanos. Son empresas nuevas
que en menos tiempo que lo que
lleva esta presidencia, ganaron
más de mil millones de dólares en

valor: Kavak, GBM, Bitso y Clip.
Es más o menos lo que vale La

Comer, pero después de décadas
de historia. De eso detallé aquí la
semana pasada.
Decenas de fondos nacionales

e internacionales reparten en es
tos días dinero a emprendedores
que aspiran a generar empresas
millonarias. Al comprar acciones
de éstas, es posible cuantificar su
valor.

"América Latina, particular
mente México, está recibiendo
mucho más interés de los capita
les de riesgo externos. México se
había quedado rezagado en com
paración con Brasil. Creo que Mé
xico finalmente se está poniendo
al día", dijo la semana pasada a
Techchrunch, Consuelo Valverde,
del fondo SV Latam Capital.
El dinero no solo viene de

afuera. ¿Conocen Justo o esa
comercializadora de lentes que
es Ben and Frank? ¿Qué tanto la
relacionarían con el OXXO?

Ambas recibieron capital de
inversión de Femsa Ventures.

Chiper, Algramo, Yalo, Carga
mos, Apperto y Muncher están
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dentro del portafolio de esta com
pañía creada en buena medida
por el interés en la innovación por
parte del presidente del dueño de
OXXO, Grupo Femsa, José Anto
nio Fernández Carbajal.
Cualquiera de éstas puede

detonar en cualquier momento
y convertirse en una empresa
internacional que genere más
empleos
El mundo de las "start ups" que

aspiran a "unicornio" no es parte

aún del discurso gubernamental.
Pero de cualquier manera Mé

xico ya está detrás de Brasil, que
acumula 12 unicornios creados,
entre ellos Nubank, una empresa
financiera cuyo valor ronda los
30 mil millones de dólares de
acuerdo con la consultora neo

yorquina CB Insight.
Hay un "pero" hasta el mo

mento en el movimiento del

"venture capital" en México: fa
vorece todavía a una élite.

Los proyectos destacados hasta
el momento incluyen general
mente a un equipo entrenado en
universidades extranjeras o ex

empleados de alguna firma tec
nológica conocida como todas las
que tienen ustedes como aplica
ciones en su smartphone.
Por eso nació el concepto de

"cebras", empresas menos dis
ruptivas con un claro enfoque so
cial y que como el animal, actúan
en comunidad. También persi
guen ganancias, pero en una di
námica más estable y tradicional.
Los defensores del término

argumentan que los unicornios
son míticos; las cebras son reales
y visibles.
Podría parecer que ya no hay

más innovación que el mundo
digital en un planeta en el que la
gente sigue comprando fregade
ros similares a los fabricados hace
50 años.

Carolina Portugal, Gustavo Ga
llegos y Óscar Velázquez reuni
rán a decenas de innovadores en

la iniciativa Makers For Good, a
partir del 1 de julio y hasta el 21
de agosto.
La expectativa es usar alta

tecnología de Dassault Systems
y una red de fabricación global,

para diseñar muebles que ayuden
a quienes deben moverse en sillas
de ruedas dentro de una cocina o

para quienes tienen poco espacio
en casa y deben trabajar en su
cama, por ejemplo.
Al final, ambos, unicornios y

zebras terminarán acelerando la

economía, con total independen
cia. .. del gobierno.

"Fondos nacionales
e internacionales

reparten dinero a
emprendedores
que aspiran a
generar empresas
millonarias"
"México está
detrás áe Brasil
que acumula 12
unicornios creaáos,
entre ellos Nubank,
cuyo valor ronda los
30 mil mdd"
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Moova expande operaciones en Méxipo
Desde su llegada a México en 2020, la plataforma de logística de
origen argentino, Moova, fundada por Antonio Migliore,
incrementó en 21 veces sus operaciones en el país, al pasar de los
300 a los 6 mil 500 servicios semanales que cumple actualmente
en la Ciudad de México y Monterrey, debido al impulso del co
mercio electrónico.

"Arrancamos con 300 embarques y hoy estamos en 6 mil 500
semanales en Ciudad de México, cubriendo prácticamente toda
zona metropolitana, y Monterrey. Queremos entrar en Puebla,
Querétaro, Mérida, y San Luis Potosí", comentó Heriberto Luna,
director de operaciones de Moova.
El directivo explicó que Moova es un proveedor logístico para

las Pymes que requieren dar seguimiento a sus paquetes, y com
pite en el mercado con empresas como DHL, UPS, Estafeta, Fe
dEx, 99minutos, Cargamos y iVoy, entre otras.
Moova ofrece geolocalización en tiempo real de los paquetes

que reparte principalmente en motos, autos y camionetas.
De acuerdo con una encuesta realizada por la empresa, 93 por

ciento de sus usuarios afirmó haber realizado compras en línea en
2020 y 83 por ciento repetirá o ya repitió este hábito este año.
Los rubros más populares para adquirir fueron moda, productos

de supermercado, tecnología y libros. El directivo adelantó que
buscan poner a disposición de las Pymes sus servicios para realizar
alianzas estratégicas de distribución.
"A futuro vamos a generar partnership para ofrecer nuestra

plataforma como un sistema de logística para quienes quieran or
ganizar sus entregas, es decir, a las empresas transportistas o em
presas de distribución les den la licencia de nuestra tecnología",
reveló Luna.

Actualmente, la empresa opera en Argentina, Uruguay, Chile,
Guatemala, Perú y México, además de contar con el respaldo de
inversionistas como Matterscale Ventures, FJ labs, Alaya Capital,
Kalei Ventures, Mittal, Murchinson e inversores privados.

Citi quiere ganar con mudanzas al país
La pandemia provocó que algunas empresas manufactureras del
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mundo tuvieran que reconsiderar sus cadenas de suministro, al
mudar parte de sus capacidades de producción de China a otros
países que les permiten reducir la exposición a una guerra comer
cial entre el gigante asiático y Estados Unidos.
En medio de esto, México se convirtió en el destino favorito de

estas inversiones y el grupo financiero Citi consideró que esto le
representa una oportunidad para ganar clientes y mayor posición
en el país.
Mark Masón, director financiero de Citi, dijo que este movi

miento en las inyecciones de capital hacia México, combinado con
una recuperación en la economía después del impacto que tuvo la
emergencia sanitaria, es su oportunidad para ganar.
"En México tienen una ventaja laboral que está ahí a medida

que los clientes comienzan a reconsiderar las cadenas de suminis
tro. Eso ciertamente podría jugar a la ventaja de México, ya que
Estados Unidos impulsa esta recuperación que ciertamente podría
jugar a la ventaja allí. Entonces, algunas implicaciones positivas
del mercado más amplio potencialmente con el tiempo para Mé
xico y Citibanamex", explicó en un foro de Morgan Stanley.

Apple volverá a nvertir en aperturas
Después de la tormenta, viene la apertura de la chequera. Al me
nos así piensa Apple, que planea retomar la apertura de tiendas
en el mundo, después de haber frenado su expansión, debido a las
complicaciones que trajo la emergencia sanitaria de Covid, que
obligó a la empresa a suspender temporalmente sus operaciones
en algunas partes del mundo.
Deirdre O'Brien, una de las vicepresidentas de Apple, con

firmó este plan, aunque todavía falta saber si dentro de su estrate
gia de expansión tienen considerado a México. Ya se verá.
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¿Podrá la oposición tener un candidato único?
El presidente López Obrador parece haber desa

rrollado una fijación singular con la clase media.
Seguramente encargó a algunos colaborado

res que buscaran episodios históricos condenables
de los cuales pudiera responsabilizarse a este estrato
de la sociedad.

Por esa razón, el jueves pasado, refirió que el as
censo de Hitler así como el de Pinochet habían sido

producto del respaldo de la clase media
Respecto a Hitler, la historia señala un cuadro com

plejo en el que, en efecto, hubo sectores que respalda
ron incialmente a los nazis.

Profesionistas, comerciantes, pequeños empresarios,
burócratas, etc. abrumados por la derrota de la guerra,
fueron, en efecto, un respaldo importante en el as
censo del Partido Nacional Socialista en Alemania.

El Tratado de Versalles, a través del cual los ga
nadores de la Primera Guerra Mundial exigieron a
Alemania enormes y costosas reparaciones de guerra,
indignaron a un amplio estrato de la población, so
bre todo a los sectores medios, y Hitler y su partido,
como los populistas por antonomasia, tuvieron la
capacidad de captar esa indignación para llegar al
poder legítimamente en 1933.
El caso de Chile y Pinochet es diferente
El golpe de Estado de 1973 no contó con apoyo po

pular ni de la mayoría de la clase media. Quizás el pre
sidente tenía en mente los "cacerolazos" previos. Pero
el rechazo a Salvador Allende no fue equivalente al
respaldo a Pinochet.
Lo que sí es un hecho es que al paso de los años y tras

un resultado económico favorable, el régimen militar
en Chile sí fue obteniendo mayor apoyo de sectores
medios de la sociedad.

Sin embargo, si López Obrador hubiera revisado con
cuidado la historia, hubiera encontrado que el de
rrumbe de Pinochet y su salida del poder se debieron
principalmente a la acción de las clases medias que
lo rechazaron durante el plebiscito de 1988.
Es probable también que al presidente de la Repú

blica se le haya olvidado que una parte sustantiva de
su triunfo en 2018 derivó del respaldo de las clases
medias, que ahora tanto cuestiona.
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Sin ese apoyo, probablemente López Obrador hu
biera ganado de cualquier forma, pero con un margen
mucho menor respecto al que finalmente obtuvo.
La historia de los recientes tres años hubiera sido

muy diferente si el triunfo de 2018 hubiera sido por un
pequeño margen.
Desconozco si el presidente de la República es cons

ciente de todo lo que arriesga al condenar y cuestionar
a este sector.

De modo contradictorio, en Morena, otros persona
jes han señalado la necesidad de rescatar el apoyo de
la clase media.

Tenemos una dualidad de mensajes y no queda en
absoluto claro lo que pretenderán Morena y el presi
dente en el camino hacia el 2024.
Las cifras que refieren que la clase media representa

el 40 por ciento de la población indicarían que sería
suicida para el partido en el gobierno dar por per
dido a este sector.

Pero, aun si esto sucediera, la duda que existe es si
la oposición tendría la capacidad de mantenerse
unida para conseguir el respaldo de este importante
grupo.
El desafío de la unidad pasa por la capacidad de res

paldar a un solo candidato opositor.
Ese hecho marca una enorme diferencia respecto a

Morena y López Obrador, para quienes el tema del
candidato no es tan crítico.

La clave es que cualquiera que sea el elegido o la ele
gida, obtengan el respaldo al proyecto... y de AMLO.
Por eso ha referido que su baraja es más amplia de lo
que parece.
En el caso de la oposición, por el contrario, es abso

lutamente clave el personaje.
No solo debe ser alguien que asegure el respaldo de

las fuerzas políticas opositoras, es decir, que sea acep
table para el PAN, el PRI, PRD y MC, sino que logre
captar a esos sectores medios que le dieron el triunfo
a la oposición en numerosas zonas urbanas y sume a
algunos que hoy respaldan a la 4T.
No será sencillo definir ni encontrar a quien logre

aglutinar tanto a partidos como a electores.
¿Tiene alguien en mente?
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RuizHealy
Times

Eduardo RuizHealy
@ruizheafy

¿Qué hacen los
empleadores para
maximizar el potencial
v el bienestar de sus
«y

empleados?
// n 2020 la preocupación, estrés, ira y tristeza
* * Ientre los empleados de todo el mundo alcan

" zaron niveles récord (...) En vez de prosperar,
7 de cada 10 empleados están luchando o su
friendo (...) 8 de cada 10 no están compro

metidos o están activamente desconectados de su trabajo".
Lo anterior se descubrió en la encuesta Stateofthe Global

Workplace2021 Report (Informe de la situación del lugar del
trabajo en el mundo) realizada a principios de 2021 en 116
países por la encuestadora Gallup (www.gallup.com/work
place/349484/stateoftheglobalworkplace.aspx).
La encuesta fue realizada para conocer "cómo los em

pleados de todo el mundo experimentaron la vida y el traba
jo en 2020", cuáles fueron los efectos de la pandemia, cuál
es el compromiso de los empleados con sus trabajos y có
mo evalúan sus vidas y cuáles fueron sus emociones negati
vas diarias.

Para Gallup, "medir la salud mental de los empleados es
fundamental. Además de destruir vidas, el sufrimiento puede
destruir el espíritu humano que impulsa la innovación, la ener
gía económica y, finalmente, los buenos trabajos. Es probable
que esto esté relacionado con la disminución del dinamismo
económico. El PIB per cápita mundial se está desacelerando".

De acuerdo con Gallup la falta de compromiso de los em
pleados con su trabajo "le cuesta a la economía mundial 8.1
billones de dólares, casi 10% del PIB, en productividad per
dida cada año".

Lo peor es que estos problemas ya existían antes de que lle
gara la pandemia. Otras encuestas de Gallup indican que las
emociones negativas de los empleados respecto a su trabajo
"han aumentado durante la última década".

Sin embargo, Jim Clifton, el CEO de Gallup, opina que
"esta tendencia se puede revertir. El primer paso es crear cul

turas laborales que permitan maximizar el potencial y el bien
estar de cada empleado".

En lo que a los efectos de la pandemia a nivel mundial se
refiere, la encuesta indica que 45% de las personas dicen que
sus vidas fueron muy afectadas por la pandemia, 50% de los
trabajadores recibieron menos dinero de lo habitual de sus
empleadores o negocios, 49% trabajaron menos horas, 53%
dejaron de trabajar temporalmente y 32% perdieron sus em
pleos o negocios.

En Latinoamérica los porcentajes son mayores para casi to
dos estos efectos: 45% de las personas dicen que sus vidas
fueron muy afectadas por la pandemia, 57% de los trabaja
dores recibieron menos dinero de lo habitual de sus emplea
dores o negocios, 57% trabajaron menos horas, 58% deja
ron de trabajar temporalmente y 31 % perdieron sus empleos
o negocios.

En México, sólo 24% de los empleados siente estar com
prometido con su trabajo, 46% cree que su vida mejorará en
cinco años, 38% dice preocuparse mucho a lo largo del día,
45% se siente estresado durante gran parte del día y 20% se
siente triste durante gran parte del día.

De acuerdo con Gallup, la falta de compromiso o desco
nexión de los empleados mexicanos con su trabajo significa
que su productividad será baja. Si 76% de los empleados no
está comprometido, es muy posible que baje su productivi
dad, lo que disminuirá el PIB del país. Para prevenirlo, ¿qué
están haciendo los empleadores para crear culturas labora
les que permitan maximizar el potencial y el bienestar de sus
empleados?

Será interesante saberlo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

PRl ¿un relevo
inevitable?
Estancado como tercera fuerza política en Mé

xico, el PRl deberá resolver si es bisagra com
parsa, en el último tramo del sexenio lopezo
bradorista. Y su futuro será decidido por tres
exgobernadores: el coahuilense Roberto

Moreira, quien será el próximo coordinador de la
bancada tricolor en San Lázaro, y el hidalguense Mi
guel Ángel Osorio Chong, quien conduce a los
senadores priistas, que estarán al frente de las nego
ciaciones con la Cuarta Transformación.

Mientras, Alejandro Moreno Cárdenas, ha
decidido permanecer en el bloque opositor y atrinche
rarse en la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional,
aunque también estará llamado a San Lázaro, dentro
de dos meses.
A tres semanas de las elecciones intermedias, Ali

to presume haber conseguido 70 curules y 1 8% de
la votación nacional, pero la derrota en ocho entida
des donde sus gobernadores deberán entregar el po
der lo dejan muy mal parado. El PRl afrontará el 2024
con apenas cuatro gubernaturas, donde vive 21.7%
de la población mexicana y se genera 15.3% del PIB
nacional.

Ante los problemas financieros, el CEN tricolor ape
ló a la solidaridad de las directivas estatales y los man
datarios estatales, donde se renovaron las gubernatu
ras. Los recursos destinados al pago de la estructura
electoral resultaron insuficientes y la pérdida de posi
ciones, inevitables.
Ya sea por las amenazas veladas o por motupro

prio, pero aquellos que entregarán el poder a More
na no operaron como antaño, refiere un integrante de
la directiva priista quien ejemplifica con el caso de
Claudia Anaya, quien enfrentó a David Monreal
por la gubernatura de Zacatecas.
"Contra todos los pronósticos, logró cerrar la bre

cha a un dígito a un mes de las elecciones, pero sin

respaldos locales y el desamparo del CEN hicieron
que Claudia naufragara", lamenta.
Zacatecas se suma a Sinaloa, Colima, Guerrero y

Tlaxcala. Las derrotas del priismo en esas entidades
fueron rotundas.
El PRl lleva cuatro años sin ganar una gubernatu

ra. Y lograrlo de nueva cuenta parece una misión im
posible pues —explican en el CEN — aún ahora hay
deudas por pagar de la campaña presidencial de Jo
sé Antonio Meade y multas impuestas por la auto
ridad electoral que dificultan incluso el gasto corriente
de la estructura tricolor.

En vísperas del arranque de la LXV crecerán las vo
ces que exijan la renuncia de Alito. Pero también sur
girán los opositores a que el exsecretario de Goberna
ción y exgobernador de Hidalgo asuma las riendas
del tricolor. Además de los expedientes pendientes, re
cuerdan que Osorio Chong en el 2018 estuvo a car
go de las campañas al Senado y solo logró un triunfo.

En la ruta del 2024, la dirigencia priista ha convo
cado a la unidad. Las pugnas, empero, tienen atrapa
das a las estructuras partidistas.
Efectos secundarios
DEFENSAS. Una serie de mentiras y difamaciones en
torno a la gestión de Manuel Bartlett Díaz como
secretario de Gobernación en el sexenio de Miguel
de la Madrid han dejado una estela de suspicacias
y malentendidos que afectan la reputación al actual
director de la Comisión Federal de Electricidad. Para
el académico Carlos Pérez Ricart, del CIDE, los re
cientes señalamientos por su presunta vinculación con
el asesinato del agente de la DEA, Enrique Kiki Ca
marena Salazar en febrero de 1985, se explican
por la intención del gobierno lopezobradorista de em
prender una reforma para el sector eléctrico. No hay
una sola evidencia en los documentos ni en la biblio

grafía del caso que relaciones a Manuel Bartlett Díaz
con el caso Camarena, insistió el especialista.
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Globqli... ¿qué?

¿Por qué renuncian
secretarios de Salud
durante la pandemia?
Fausto Pretelin Muñoz de Cote
Ginés González García renunció a su cargo por

pedido del presidente argentino, después de
que se revelara que allegados suyos se habían
vacunado contra la covid19 en su despacho,
sin necesidad de solicitar turno como los de

más argentinos. El entonces ministro de Sanidad renunció a fi
nales de febrero de este año.

El brasileño Nelson Teich se desempeñó como ministro de
Salud durante un mes. Tuvo serias diferencias con el presiden
te Bolsonaro, una de ellas, mostró su desacuerdo por un de
creto presidencial con el que se permitía la reapertura de gim
nasios y salones de belleza. El calendario marca 1 ó de mayo
de 2020. Nelson Teich es el segundo ministro de Salud que ha
renunciado durante la pandemia. Desde que inició la enferme
dad han habido cuatro ministros en esa cartera.

Ecuador comenzaba a resentir los efectos de la pandemia.
El 22 de marzo de 2020 se contabilizaban siete muertos y
525 contagios por covid19. La ministra Catalina Andramuño
presenta su renuncia al presidente Lenin Moreno por falta de
apoyo y de presupuesto para implementar una batalla contra
la enfermedad.

"Durante la crisis del Covid19, los postulados técnicos y
médicos para enfrentarlo no encontraron eco en muchas ins
tancias del gobierno. Con este antecedente, también me re
sulta inaceptable la imposición de funcionarios que no tienen
conocimiento de salud pública y de la realidad, frente a es
ta situación", escribió la exministra en su carta de renuncia.

El entonces presidente de Perú Martín Vizcarra despidió a
la ministra de Salud Elizabeth Hinostroza por falta de capa
cidad para manejar la crisis de la pandemia. Llevaba cuatro
meses al frente de la cartera. Hinostroza deja su puesto en
marzo de 2020.

David Clark estaba, quizá, harto de las medidas de confi
namiento implementadas por él mismo desde el ministerio de
Salud de Nueva Zelanda, decidió romper con las medidas.
Una fotografía lo delató quebrantando el confinamiento a 2
km de su casa. Iba en una bicicleta. "Soy un idiota", aceptó y
presentó su renuncia. Jacinta Arden, primera ministra, no se

la aceptó en atención a la crisis sanitaria, pero lo relegó al úl
timo lugar en el escalafón gubernamental y le retiró varios pri
vilegios inherentes a su cargo.

Arquitecto del Brexit, Dominic Cummings influyó para que
Boris Johnson llegara a Downing Street. La relación se quebró
a finales del año pasado. Cummings decidió revelar algunas
confidencias. La primera de ellas fue criticar la gestión del pri
mer ministro durante la pandemia. "Decenas de miles de per
sonas murieron sin necesidad", comentó Cummings.
Cummings filtró fotos de pantalla de una conversación con

Johnson en donde este critica a su ministro de Sanidad Matt
Hancocky lo califica como "incompetente".

Dominic Cummings afirmó hace dos semanas que Hancock
"debería haber sido despedido por al menos 15 o 20 moti
vos", incluidas "mentiras" en múltiples ocasiones.

No fue necesario despedirlo. El ministro de Salud renunció
el sábado luego de que se filtrara una fotografía capturada el
ó de mayo en la que aparece besando a su amante en un pri
vado de su oficina.

Hancock había sido el ministro más duro en lo relativo a

la pandemia, el más favorable a restringir libertades, ence
rrar a la gente en casa si hacía falta. Incumplió el distancia
miento social.

México es una fiesta. Del secretario de Salud poco se co
noció durante las dos olas del nuevo coronavirus. Del subse

cretario LópezGatell, se sabe que se fue a una playa durante
el confinamiento.

También se sabe que coaccionó a la ciencia en búsqueda
de rentabilidad política y que sus contradicciones terminaron
en memes.

Las renuncias por incapacidad profesional o por haber
mentido no ocurren en México. Es una fiesta.
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Tendencias
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Según el diccionario de la
Real Academia Española,
la palabra "consultar" se re
fiere al proceso por el que
se "examina o se trata un

asunto con una o varias personas".
En México, la consulta ha sido una
valiosa herramienta para todos los
que nos desempeñamos en la políti
ca, ya que a través de ella podemos
escuchar las necesidades más apre
miantes de nuestros representados,
trabajar a favor de ellos y ser su voz
cuando otros pretenden silenciarla.
Pero bajo la actual Administración,
este mecanismo de gestión se ha des
virtuado, transformándose en un ins
trumento de manipulación disfrazado
de ¡ustica que, a todas luces, preten
de socavar las instituciones del país.

El 1 ° de agosto los mexicanos es
taremos convocados a una consul

ta popular para decidir si se debe o
no hacer valer la ley cuando se tra
ta de sancionar decisiones tomadas

por actores políticos en el pasado.
Sin embargo, aplicar la ley no puede
ser algo sometido a consulta, aplicar
la ley es una obligación cuando exis
ten pruebas que denoten un delito. En
cambio, la "consulta para expresiden
tes", como se le ha llegado a conocer,
es todo menos eso, ya que en el cen

tro yace una pregunta diseñada para
confundir a la población, llena de tin
tes políticos y construida a partir de la
¡legalidad.
Recordemos además que el proce

so por el cuál se aprobaron los tér
minos de esta consulta estuvo repleto
de irregularidades. Empezando por
la controversial decisión de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación de
determinar que la propuesta era cons
titucional, pese a que atentaba contra
la presunción de inocencia y violaba
los derechos humanos establecidos

como una prohibición expresa en el
35 de nuestra Carta Magna. Es de
cir, esta consulta sentaría un prece
dente muy lamentable de destrucción
de nuestra Constitución, pues basta
ría tan sólo una pequeña porción de
diputados y senadores para usar este
mecanismo con tendencias políticas
desvirtuadas.

Además, no sobra decir que esto
nos costará a los mexicanos más de

500 millones de pesos, recursos que
no tenemos y que, de tenerlos, debe
ríamos estar utilizando para la aten
ción de la aún presente pandemia y
el incipiente proceso de recuperación
económica. El propio Instituto Nacio
nal Electoral, el que se encargará de
la conducción de este proceso, lo di

jo después de que Morena decidió
recortarle el presupuesto para 2021
en más de 870 millones de pesos. Es
claro que el gobierno en turno sólo
busca disminuir las facultades y la ca
pacidad de nuestro árbitro electoral
para conducir ejercicios transparen
tes y apegados a la ley, y esta consul
ta amañada es prueba de ello.
Aquí no que queda más que re

cordar las palabras que mi amiga,
la Senadora Beatriz Paredes, utilizó
al referirse a este proceso: "Con un
presidencialismo exacerbado, con
una estrategia de democracia plebis
citaria, con un Poder Legislativo sub
sumido por la actuación vertical de
mayorías —que, aunque legítimas
electoralmente, en un régimen demo
crático deben conciliar con las mino

rías— y con una Corte debilitada, en
este país estamos tocando fondo".
Hoy estamos tocando fondo, con esta
consulta se destruye un derecho fun
damental de nuestra democracia, y
además se socava la esperanza de
millones de mexicanos para confiar
en un gobierno de instituciones fuer
tes y justas. Esta decisión, producto
del capricho y el rencor del que go
bierna en Palacio Nacional, es un so
cavón aún más profundo del México
endeble que ha perdido su rumbo.
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La posibilidad de que el 'ecocidio' se reconozca co
mo el quinto de los crímenes internacionales, su
mándose a la lista de conceptos como genocidio y
crímenes de lesa humanidad, ha cautivado la ima
ginación de la comunidad ambientalista global.

Por ahora, es sólo una propuesta. Pero el reciente borra
dor de definición del crimen, impulsado por un panel de
12 juristas internacionales, ya cuenta con un amplio res
paldo de la sociedad civil. Y se espera que países como
España y Francia apoyen el espíritu de la iniciativa. La
lucha contra el cambio climático podría estar a punto de
cambiar para siempre.

Pilita Clark, por mucho tiempo corresponsal de medio
ambiente del Financial Times, se imaginaba en su colum
na esta semana al presidente de Brasil condenado en un
tribunal en La Haya. Ahí se le diría "que sus políticas so
bre el Amazonas fueron tan destructivas que es culpa
ble del crimen del ecocidio". Unas semanas después, si
guiendo esta narrativa que hasta hoyes ficción, tocaría
el turno del CEO de alguna petrolera.

Es entendible que Clark haya ignorado al presidente
López Obrador en la construcción de su historia. Como
The Economist argumentó hace poco, las acciones del
gobierno mexicano simplemente no han sido sometidas
a tanto escrutinio global como las de la Administración
de Bolsonaro. Y quizás ninguna reserva natural mexi
cana sea tan famosa en el mundo como el Amazonas.

Pero, conforme los esfuerzos sustantivos y litigiosos
del ambientalismo en el mundo sigan avanzando, va a
ser muy difícil para esta Administración seguir volando
bajo el radar. Pemexy CFE, dos de las compañías con
más emisiones de gases de efecto invernadero de toda
la región, son subsidiarías al 100% del gobierno mexi
cano. En el caso de Pemex, quizás sea la única petrole
ra de gran calado que en los últimos dos años haya in
crementado sus emisiones de carbono a doble dígito.

Su creciente producción de combustóleo de alto azufre,
claramente resultado de la política energética oficial, la
perfila como uno de los peores infractores en la lucha
contra el cambio climático (aunque esta no se contabi
lice directamente en las emisiones de Pemex). El Pemex
de esta Administración, además, es único en jactarse de
que sus inversiones ambientales no aumentarán en los
próximos años.

La situación eléctrica es todavía peor. Las pretensiones
del presidente López Obrador, de la secretaria Rocío Na
hle y del director general de la CFE, Manuel Bartlett, por
sustituir generación renovable por generación fósil (en mu
chos casos, combustóleo) no tienen precedentes a nivel
mundial. De acuerdo con las suspensiones de los jueces
a la llamada Ley Combustóleo, y con el fallo de la Supre
ma Corte de Justicia en contra del llamado decreto Na
hle, aquí ha habido actos arbitrarios que afectan, entre
otros derechos humanos, el de gozar de un medio am
biente sano. "Se entenderá por ecocidio cualquier acto
¡lícito o arbitrario perpetrado a sabiendas de que exis
ten grandes probabilidades de que cause daños graves
que sean extensos o duraderos al medio ambiente", re
za la propuesta presentada por el panel de juristas. ¿No
se acerca la política energética mexicana, y su situación
jurídica, peligrosamente a la definición propuesta por
el panel de juristas internacionales? ¿Alguien a estas al
turas podría argumentar que se desconocen los efectos
climáticos y en la calidad del aire por la generación de
electricidad a partir de combustóleo? ¿O los de no redu
cir la huella de carbono de Pemex?

Igual que para Bolsonaro y las petroleras, México aún
parece tener tiempo de rectificar. Como algunos de los
propios proponentes de la criminalización del ecocidio
explican, más que imaginar juicios y condenas penosa
mente escandalosas, lo que se busca es un cambio de
consciencia.
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De la vacuna AntiCovid19 depende la
economía del mundo.

Más preciso, el comportamiento
económico mundial está condiciona

do a que se inmunice al mayor por
centaje de la población del mundo; idealmen
te, al total.

La premisa la reconocen prácticamente en to
dos los países, incluido México. La solución al
problema pandémica depende de la ciencia, pe
ro también de la voluntad política sobre los inte
reses económicos.

Sin embargo, y aunque muchas naciones han
asegurado que ya "domaron" la pandemia, lo
cierto es que nadie puede cantar victoria.
Menos aun cuando están apareciendo varian

tes más contagiosas y graves. La pandemia es un
problema fundamentalmente sanitario. Pero im
plícitamente es un tema económico.

No sólo porque del fin del confinamiento obli
gatorio depende la reactivación económica, sino
por la investigación, la producción y distribución
de las vacunas, que tienen un valor económico
multimillonario.

Detrás de la vacuna existen poderosos intere
ses económicos. También están las regulaciones
que en tiempos normales son explicables, pero
en tiempos pandémicos, son inexplicables.
Hay un debate mundial en torno a la libera

ción o flexibilización de las patentes de las vacu
nas para abatir el Covid19.
Los más ortodoxos exigen que se mantenga

el respeto a las patentes. Los pragmáticos piden

que se liberen las patentes para lograr que la
inmunización sea más equitativa y rápida en el
mundo.

Recientemente el presidente de Estados Uni
dos, Joe Biden se pronunció a favor de la sus
pensión temporal de las patentes de las vacunas
contra el Covid19.

La Unión Europea, abrió la puerta al debatey
ha defendido la exportación a gran escala que
ha hecho de la vacuna.
Mientras en el escenario internacional se de

bate políticamente, en la cotidianeidad, con
tinúan millones de seres humanos sin ser vacu

nados en una geografía cada vez más dispar e
inequitativa y una estela impresionante de muer
tos y enfermos.

De acuerdo con investigadores de institucio
nes educativas y especialistas de organizaciones
civiles, al ritmo actual de vacunación contra el vi
rus del Covid19 con cerca de 806 millones de

personas inmunizadas en siete mesestomaría
5.8 años inmunizar con dos dosis al total de la

población mundial, que actualmente asciende a
7,837 millones de personas.
La conclusión es que este tiempo se puede

acortar si las farmacéuticas liberan o flexibilizan

las patentes de las vacunas de Covid19.
Ello permitiría que otros laboratorios produz

can el biológico, disminuyendo los tiempos de es
pera y traslados de las vacunas, ampliar su dis
ponibilidad y su acceso a toda la población.

La advertencia es catastrófica. De prolongarse
la pandemia más años o décadas, se registrarán

millones de muertes más, daños aún mayores a
la economía, pérdida de empleos y aumento de
la pobreza, especialmente en los países pobres.
El presidente de la Aids Healthcare Founda

tion (AHF) la organización mundial más grande
en la respuesta al VIH y Sida, que actualmente
proporciona atención médica y otorga servicios
a más de 1.5 millones de personas en 45 países
Michael Weinstein asegura que todo eso se
puede evitar con la liberación o flexibilización
de las patentes.
La AHF propone que los países del G20 se

comprometan a aportar 100,000 millones de
dólares para financiar el esfuerzo global de va
cunación y que las empresas farmacéuticas y go
biernos liberen o suspendan las patentes de las
vacunas Covid19 durante la pandemia.

El debate mundial sobre la liberación de las

patentes y la urgente necesidad de inmunizar a
toda la población.
Mientras tanto ya están surgiendo cada vez

más variantes con mayor potencia en el contagio
y gravedad en sus consecuencias.

En México, con apenas el 12% de su pobla
ción total vacunada, con notables retrasos en la
recepción de las vacunas compradas y la pro
ducción de las que aquí se elaboran y, en el
proceso de inoculación, avanzamos, parece
que inexorablemente, hacia la tercera ola de
contagios.

La sociedad mexicana debe cuidarse; no ba
jar la guardia y preservar su salud, más allá de
la errática estrategia gubernamental.
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Inflación alta impacta los
mercados
La jstificación para los altos niveles de inflad >n se basan en las expectativas de

recuperación y crecimiento económico que ¡unto a las tasas de interés bajas y la fuerte
liquidez que se le ha inyectado a los mercados, ha derivado en un fuerte incremento

en el precio de varias materias primas
Désete hace dos semanas, los mercados
han estado particularmente atentos a los da
Ibs de inflacióH/a la «rato ¡a qu&flH
rá la Fed con relación a este indicador, ya
que podría resultaf #n un cambio de la po
lítica monetaria: expansiva qu|tf¡j ha segui
do a fin de estimulcHa economía frente a la
crisis y en la&ial, la Reserva Federal mantie
ne desde el año pasado su tasa de referen
cia en un rango de entre 0.0 y 0.25% y le
ha inyectado cantidades impresionantes de
dinero a los mercados, mientras que nuestro
banco central había llevado la tasa de refe
renda a niveles del 4 por ciento.

Pues tíS, I®1 f itasfBiH iciójMefexi
dos la semana pasada no fueron buenos e
impactaron a los mercados.

En Estados Unidos se publicó el dato de
fc Inflwin ¡ a mayo, el 9 es
seguido muy de cerca por la Fed para de
terminar su estrategia de política monetaria,
y BSyltó qy# éste subió a niveles efe 3.9% y
la subyacente hasta 3.4%, el nivel más alto
desde abril dé 1992.

En México, el Inegi dio a conocer que la
Risa anucBHinflación se ubfef>
en la primera quincena de junio, con lo que
completa dos quincenas consecutivas con
una variación arriba de 6% que claramen
te duplica el objetivo puntual del Banco de
México, y nueve meses fuera del objetivo
de 3 por ciento.
HB ¡ustificwln pura líKSoMivelqi de

Bflac¡ói^Hjas<;Hen las expectativas*r&
cuperación y crecimiento económico qu®
¡tinto a las tasas de interés bajas y la fuerte
liquidez que se le ha inyectado a los merca
dos, ha derivado#n un fuertt incremento en
el f|#c¡o de varias materias primas, comó
Sstel caso de los granas y los combustibles.

En los combustibles, el precio del petró»
leis ha subido en lo que va de este año al
rededor de50% para los crudos tipo Brent,
WII y mezcla mexicana ubicándolos en
ntelfisáe 76.1 2 dólares/barril, 73.99
y?G.20 dólares, respectivamente, con
siderando que con la reactivación econó
mica aumentará la demanda de combusti
bles, lo cual mantendrá elevado el precio
de muchos bienes y servicios en: el media
no plazo.

En los granos, ¡jmaíz que cotiza a mar
zo ha subido 72.5% de junio del año pa
sado a mayo de este año; el trigo 43.74S
y la soya 65.37%gño sobre año, ante la
fuerte demanda de China y los bajos in
ventarios #11 Estados Unidos de la cosecha
del ciclo anterior, y si bien es cierto que en
Bste mes hemosí^sterfuertes bajas donde
el maíz ha perdidgen los últimos 14 días
15.43%, la soya 1 1.93% y el trigo desde
rftciy© ha retrocedido un 15.34%, los pre
cios sigy'fn éfevados e impactan el precio
de los alimentos.

Todo lo anterior derffscén incertidumbre

sobre®! momento 31 qu& la Fed empezará
a subir su tasa para comenzar a controlar
IrMfEión. hB;e dos semanas la Fed Je
jo entrever la posibilidad de adelantar el ci
clo de alza de tasas para el año entrante y
:de hecho tres de sus miembros apoyaron es
ta posibilidad:en diversos foros a lo largo
de la semana pasada; sin embargo, Jerome
Powell en comparecencia ante el Congreso
de Estados Unidos dejó claro que buscará
dejar la tasa de referencia baja mientras no
haya una recuperación adecuada en los ni
veles de empleo, los cuales tienen por recu
perar rtiás de 7.6 Ifijllonfgjde plazas para
jjstár <|ri tos Jnivel® pre pandemia.

Por su parte, Banco de México de ma
nera sorpresiva subió su tasa de referencia
en un cuarto de punto para llevarla a niveles
de 4.25%, seguramente como consecuen
cia del dato dHfflIación publicado previa
mente por @1 Inegi.

Es importante recordar que: mientras la
Fed tiene un doble mandato, es decir propi
ciar crecimiento económico manteniendo la
Bifl<J3¡ón bajogBd, nuestro banco centra
'   «B solo: controlar la ¡Hsición.

Lc^Hación Bevada gHieBoBibbf
en la política monetaria. Si empiezan a su
bir las tasas, los mercados accionarios, bs
de divisásy los de materias primgs se verán
afectqdos, no le$ quepa duda, pero tam
bién la gente de a pie.

¡Habrá que estar muy al pendiente!
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El precio del petróleo se ha incrementa
do alrededor del 50% en el 2021 para
el Brent, WTI y mezcla mexicana, foto:
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A la venta

Va en serio

Llamado

Vista Oil &Gas, la empresa petrolera latinoamericana,
henderá una participación de 10% en d bloque Coirón Amar
ao Sur Oeste (CASO) a la petrolera analoholandesa Royal
Dutch Shell.

La operación está valuada en 21.5 millones de dólares» El
acuerdo considera el pago de 15 millones de dólares en efec
tivof ó.5 millones por concepto de carry para la extensión
de la obra de captación y provisión de agua que es operada
por la.europea y abastece a la mexicana, informó Vista en un
comunicado.

Vista y Shell determinarán la fecha para el cierre de la tran
sacción, la cual deberá ocurrir dentro de los próximos cinco días
hábiles.

La emisora señaló quf una vez cerrada la transacción, la
venta de la participación tendrá efectos retroactivos al 1 de abril
dé 2021.

La operación ferie vía libre para concretarse luegoque la
ProvMBtlel NeuqBnHrgentin^Hjrobara la rnodificilsfiSn al
corMito dil bloqlfasirfi (Hejar es nlKWSrflcipacicra^ me
diante un decreto el 24 de junio.

CASO cuenta con 16,440 acres ubicados en la ventana
shalede Vaca Muerta, de los cuales1,644 acres corresponden
al tramaconcerniente a la venta.

El bloque está en desarrollo y bs reservas probadas de Vista
eran de 1.5 millones de barriles de petróleo equivalente.

La alemana Volkswagen quiere dejar de vender vehículos
de motor a combustión en Europa entre JQ33 y 2035 para
pasar a los autos eléctricos, aunque se dará más tiempo para
ello en otros mercados, en especial China.

Bajo la presión de las normas anticontaminación cada vez
Bal stricta.s, los fabriBntes de automóviles se han fijado mete®
muy ambiciosas para salir de los fiotores a combustión.

Este abandono se producirá un poco más tarde en Estados
Unidos y en China. En América del Suryen África, debido a la

ausencia de condicisnesiriarco políticasyde infraestructuras,
ello tomará más tiempo.

La marca VW ya había anunciado a principios de año que
esperaba llegar antes de 2030 a una parte eléctrica en sus sen
tas arropeas del 70 por ciento.

Hablando de aufo8:eléctrico% resulta que la estadouniden
¦'§S Tesla llamará a revisión a más de 285,000 autos del mer
cado chino tras una investigación que encontró problemas con
su programa de dirección asistida qij# podrían causar cefisio
nes en carretera.

Tesla se pondrá en contacto con los usuarios para actualizar
a distancia el dispositivo en sy§ automóviles de forma gratuita.
La avería afecta sobre todo al Modelo 3 y el Modelo Y de au
tos importados y de fabricación local.

El gigante estadounidense ha sido objeto de muchas quejas
de usuarios chinos, en relación a la calidad y al servicio de la
empresa. En abril, una propietaria de un modelo Tesla protestó
en el Salón del Automóvil de Shanghái, un incidente que se hizo
¦viral en las redes sociales chinas.

Pues ya está cerca la temporada de reportes trimestrales.
Megacable, poréfemplo, reportará a la Bolsa el 24 de julio y
analistas de Signum Research esperan resultados robustos con
crecimientos de doble dígito en ventas y EBITDA.

La proyección de ventas de Signum para Megacable en el
segundo trimestre del año es de 6,017.4 millones de pesos,
esto es un crecimiento del 10.2% frente al mismo trimestre del
2020.

Signum Research espera queMegacable haga inversiones;
en el trimestresuperiores a los 2,000 millones de pesos, un rjf"
vel québajará a partir del 2022 a nivjrfs de alrededor del 20
21 % respecto del 33% actual.
JÉlisrB, espesa»flujjqfcrativocercanos* 3,(JuÜk9

millones de pesos.
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Lo que sí se escucha en
los mercados financieros
La última vez que la paridad pesodó

lar se movió por cuestiones políticas
en México fue tras las elecciones del
ó de junio pasado cuando quedó cla
ro que el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador no tendría una mayoría cali
ficada en el Congreso para modificar a su
antojo la Constitución, el peso ganó terreno.
A pesar de lo erráticas y estridentes de

las decisiones de gobierno, hasta hoy no
han tenido efectos adversos en los merca

dos. Sobre todo, y hay que reconocerlo,
porque la 4T ha apostado por no compro
meter seriamente la salud de las finanzas

públicas, al menos hasta hoy.
Y por supuesto que no hay ninguna eu

foria o visto bueno en los mercados de

rivados de alguna, una sola, decisión
de política económica asumida en esta
administración.

Sin embargo, las últimas dos semanas
han sido muy volátiles en el mercado cam
biario mexicano. Vimos al peso depre
ciarse desde los 1 9.90 hasta niveles de

prácticamente 21 por dólar y de ahí, de
regreso, hasta a una cotización inferior a
los 19.80 en tan solo dos semanas.
Así, tuvimos una de las semanas con

mayor depreciación del peso en muchos
meses, la del 14 al 18 de junio. Y después
una de las semanas con la mayor apre
ciación para la moneda mexicana, justo
la semana pasada del 21 al 25 de junio.
Medio mes con alta volatilidad deriva

da de las decisiones y expresiones en tor
no a las políticas monetarias de México y
Estados Unidos.
Nada como ver a los mercados esta

bles. Pero este nerviosismo extremo y a ve
ces exagerado de los participantes de los

mercados fue derivado de un tema crucial:

los cambios en las decisiones y en los dis
cursos de las políticas monetarias de Mé
xico y Estados Unidos.

Los participantes de los mercados quie
ren ser los primeros en tomar posiciones
ante los cambios de señales y la Reserva
Federal parece dar los primeros indicios
de un cambio en su postura cambiaría an
te las dudas, todavía no resueltas, del futu
ro de la inflación.
Y en México, la Junta de Gobierno del

Banco de México decide dar una mues

tra de autoridad y autonomía y decide, de
forma dividida, elevar su tasa de interés
de referencia ante la realidad de que su
misión central de cuidar la estabilidad de

precios está vulnerada.
Ya veremos las minutas de la pasada

reunión de política monetaria, pero esa di
visión en la votación, entre tres integrantes
a favor de subir la tasa y dos que preferían
dejarla donde estaba, parecería adelan
tar que ese equilibrio de opiniones podría
cambiara principios del 2022.

Puede haber sorpresas en las minutas,
pero todo parece indicar que hay quien
podría inclinarse a cuidar los intereses de
la 4T y no sólo haya prioridad en cumplir
el mandato de controlar las presiones in
flacionarias actuales.

Pero eso es lo que mueve a los merca
dos. Toda esa angustia que podemos sen
tir de ver cómo cada mañana se divide y
se confronta al país, como hay informa
ción que no se apega a la verdad desde
esa máxima tribuna, parece no ser mate
ria de preocupación, por ahora, para los
que toman decisiones en los mercados fi
nancieros, afortunadamente.
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REPORTE ECONOMICO

Oferta y demanda total (primer trimestre 2021)
DAVID MARQUEZ AYALA

EL 18 DE junio el Inegi publicó en cifras preli
minares la macrocuenta de oferta y demanda al
primer trimestre, que totalizaron 34.781 billones
de pesos anualizados, cifra 2.9% inferior en tér
minos reales (sin inflación) a la de 2020 (Gráfico
1), reflejando un trimestre aun en contracción
contra 20201 en semicontracción, lo que se re
vertirá a crecimiento a partir del trimestre II.

DE LA OFERTA trimestral, el PIB, la oferta in
terna de bienes y servicios, decreció 3.6% (1.3%
en 20201), y las importaciones, la oferta externa,
1.0% (3.1)."

DE LA DEMANDA, el consumo cayó 3.7% (0.1
en 20201), la inversión fija 4.9% (8.8), y las
exportaciones (demanda externa) 4.3% (1.7% de
aumento en 20201).

EL CONSUMO TOTAL ascendió en el trimestre
a 18.862 billones, cifra ligeramente mayor en

términos nominales a los 18.722 de 20201, pero
3.7% inferior en términos reales (Gráfico 2).
El consumo privado cayó 4.2% (6.6 el nacional
y +7.6 el importado), y el consumo de gobierno
bajó 0.7%. El consumo privado de servicios
nacionales muestra una caída de 11.9%, y el de
servicios importados de 36.1%. En pesos cons
tantes (sin inflación) el consumo total se ubicó en
el trimestre en un valor cercano al de cuatro años
atrás (Gráfico 3).

LA INVERSIÓN FIJA, asimismo, aumentó en
valor nominal a 4.837 billones pero decreció
4.9% real. De ella la construcción cayó 8.6%
mientras que la realizada en maquinaria y equipo
aumentó 0.8% (Gráfico 4), un indicador inicial
de reactivación económica. En pesos constantes,
la inversión total del trimestre muestra una re
gresión de 10 años (Gráfico 5), la privada de nue
ve y la pública de casi 18, contracción esta última
debida en parte a una reasignación de recursos a
la pandemia y también al alud de trabas legales y
legaloides interpuestas por intereses privados y
grupos opositores a la inversión pública.
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MEXICO. OFERTA Y DEMANDA FINALES DE BIENES YSERVICIOS (1er TRIM) 20202021
Millones de pesos corrientes v estructura %Var%real

2020 202! (p)
$ %0/D PIB i $ %0/ PIB 2017 2018 2019 2020 2021

OFERTA 33,536,308 100 1 137.0 134,780,859 100,8 139.7 4,6 2.5 1.6 1.8 2.9
Producto Interno Bruta 24,474,111 73.0 100.0 i 24.903,107 71.6 100.0 3.4 1.5 1.3 1.3 3.6
Importación (bienesy servsj 9,062,197 270 370 I 9,877752 28.4 39.7 5Ú 5.6 2.6 3.1 1.0
DEMANDA 33,536,308 100.0 137.0 : 34,780,859 100.0 139,? 4.6 2.5 1.6 1.8 2.9
Consumo total 18,721,727 55.8 76.5 i 18,861.832 54.2 75.7 3.8 2.5 0.8 0.1 3.7
Consumo privado I 15.739,863 46.9 64.3 i 15,789,012 45,4 63.4 3.9 2.4 1.0 0,7 4.2
Consumo del gobierno 2,981,864 8.9 12.2 i 3,072,620 8.8 12.3 2.7 3.1 0.3 3,2 0,7
Form Bruta de Capital Fijo 4,765,580 14.2 19.5 i 4,837,465 13,9 19.4 1.1 1.3 0.1 8.8 4.9
Privada 4,189,930 12.5 17.1 i 4,248,643 12.2 17.1 2.7 2.5 1.8 9.0 4.7
Pública 575,650 1.7 2A. \ 588,822 1.7 2.4 6.9 5.1 10.2 7.2 6.1
Variación de existencias 189,592 0.6 0.8 i 309,014 0,9 1.2 6.5 15.7 28.7 14.9 57.1
Exportación (bs yservs) 9,298,481 27.7 38.0 i 9,499,513 27.3 38.1 9.2 1.9 3.0 1.7 4.3
Ulscrep estadística 56U,92B T77 273 | 1,273,23 5 377 5.1 1:1 1:1 1:1 1:1 1:7
(1) Compras de las familias e instituciones privadas sin fines de lucro que sirven a los hogares (p) Cifras preliminares. Corrige

Fuente: UNITÉ con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi)cifras anteriores

CONSUMO TOTAL DE BIENES Y SERVICIOS (lerTRIM) 20202021

Millones de pesos cofrientesy estructurá% Var%realanual
 2020i2021 (p)
$ % PIB i $ % PIB 2017 2018 2019 2020 2021

CONSUMO TOTAL 18.721.727 100.0 76.5 ! 18.861.632 100.0 75.7 3.8 2.5 0.8 0.1 3.7
Consumo privado 15,739,863 84.1 64.3 : 15,789,012 83.7 63.4 3.9 2.4 1.0 0.7 4.2
Nacional 14,244,228 76.1 58.2 : 13,896,714 73.7 55,0 4.3 1.9 1.3 0.8 678
Bienes 7,350,113 39.3 30.0 i 7,730,131 41.0 31.0 5.5 1.6 0.0 0.1 1.1
Durad 649,164 3.5 2.7 : 375,981 3.6 2.7 7.4 8.3 5.9 3.2 4.6
Semidur 1,037,160 5.5 4,2 : 1,055,748 5.6 4.2 8,0 0.7 0.8 7.4 5.5
No durad 5,663,788 30.3 23.1 5,998,401 31.8 24.1 4.7 3,5 0.6 0.9 0,1
Servicios 6,894,115 36.8 28.2 : 6,166,584 32.7 24.8 3.3 2.1 2.6 1.5 11.9
Importado 1,823,302 9,7 7,4 I 2.068,475 11.0 8.3 4.8 4.1 2.2 1.9 7,8
Bienes 1,766,499 9,4 7.2 i 2,033,544 10,8 8,2 4.4 3.8 3.1 1.5 8.9
Durad 623,988 3.3 2.5 i 719,429 3.8 2.9 5.2 3.5 1.6 8,4 14.1
Semidur 363,271 1.9 1.5 i 391,603 2.1 1.6 1.3 10.6 7.3 6.7 1.1
No durad 779,240 4.2 3.2 i 922,512 4.9 3.7 5.4 7.6 5.0 7.4 9.0
Servicios 56,803 0.3 0,2 i 34,930 0.2 0.1 15.1 12.9 18.2 14.7 36.1
() Compras net ext. 1 327,668 1.8 1.3 i 176,177 0.9 0.7 "26.6 12.7 22.1 12.2 48.2
Consumo de gobierno 2,981,864 15.9 12.2 3,072,620 16.3 !2.3 2.7 3.1 0.3 3.2 0.7
(1) Compras de mexicanos en otras países menos compras de extranjeros en México Fuente: UNITE con datos del Inegi

E FORMACION BRUTA DE CAPITAL FIJO (1 er TRIM) 20202021
Millonesdepesoscorrientesy estructurado Var% realanual
2020 2021 (p)
% %PlB $ %PlB~ 2017 2018 2019 2020 2021

FORM BTA DE CAP FIJO 4,765,580 100.0 19.5 4,837,465 100.0 19.4 1.1 1.3 0.1 8.8 4.9
Construcción 2,823.470 59.2 11.5 2.798,196 57.8 11.2 1.1 0.1 1.7 6.8 8.6
Residencial 1,463,231 30.7 6.0 1.488,486 30.8 6.0 1,4 7.0 3.8 6.1 6.8
No residencial 1,360,239 28.5 5.6 1,309,710 27.1 5.3 3.2 5.8 0.3 7.4 10.5
Maquinariayequipo 1,942,110 40.8 7.9 2,039,268 42.2 8.2 4.6 3.1 2.1 11.7 0.8
Bienes nacionales 690,261 14.5 2.8 692,542 14.3 2.8 3.1 1.9 4.2 7.9 6.0
Equipo de transporte 405,764 8.5 1.7 372.195 7.7 1.5 1.8 3.5 1.6 11.1 11.1
Mafi, equipo y otros 284,497 6.0 1.2 320,347 6.6 1.3 5.2 0.6 8.1 2.9 1.4
Bienes Importados 1,251,849 26.3 5.1 1,346,727 27.8 5,4 5.7 6.6 0.7 14.0 5.3
Equipo de transporte 208,843 4.4 0.9 181,792 3,8 0.7 9.2 0.6 4.4 16.3 15,8
Maq, equipo y otros 1,043,006 21.9 4.3 1,164,935 24.1 4.7 5.1 7.6 . 1.5 13.6 9.0

(p) Cifras preliminares. Posibles inexactitudes por redondeo. Corrige cifras anteriores Fuente: UNITÉ con datos del Inegi
G5 INVERSIÓN FIJA (1er TRIM 20172021)G3 CONSUMO TOTAL (1er TRIM 20172021)

Billones de pesos constantes de 2013 y (var%) Billones de pesos constantes de 2013 y (var%)
INVERSION TOTALCONSUMO TOTAL

14.431 14.420 3.610 3659 3'66414.319
(0.8) (0.1)(2.5)13.963 (ID (13) (0.1)14.5 13.888

1 3.342(3.8) (3.7)14,0 3.5
0.540 0.513 0.460 (8.8) 3.178

2.19713.5 2.2662.203 (6,9) (5.1) (10.2) (4.9)
(0.3) (3.2)   0.427 rJ^2.137 (3.1)14,0 2.250   R2) 0.401(2.7) CON SUMO DE G 3B ERNO 3.0(0.7)12.5

  (6.1)
12.0

3.070 3.146 320111.5
2.5 (2.7) (2.5) Vi 2.915 2JJJ12.234 12.15412.115

11.82711,0 11.638(1.0) (0.7)(2.4) (~9,0) (4.7)(3.9) (4.2)10.5 INVE ?SIÓN PRIVAD iCON SUMO PRIVAD)
10.0 4 2.0

2017 2018 2019 2020 2021 2017 , 2018 2019 2020 2021
Fuente: UNITÉ con datos de Inegi Fuente: UNITE con datos de Inegi
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MEXICO SA

Empleo avanza, pero falta//IMSS: más de 20
millones inscritos// Buen viaje, querido Tono
CARLOS FERNANDEZVEGA

POCO A POCO se recupera el empleo for
mal cancelado por efectos del Covid19,
y al cierre de mayo pasado la cifra de

trabajadores inscritos en el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) está cerca de compa
rarse favorablemente con la de marzo de 2020,
cuando oficialmente se declaró la pandemia y
comenzó la sacudida, tanto en México como a
nivel global. Sin embargo, faltan más de 300 mil
plazas laborales para "emparejar" los datos de
2020 y así comenzar a registrar alzas reales.

SEGÚN EL INEGI, al cierre de mayo pasado
el número de trabajadores inscritos en el IMSS
fue ligeramente superior a 20 millones 109
mil, frente a 20 millones 483 mil de marzo de
2020. Los números serían más favorables si el
sector empresarial hubiera cumplido su "com
promiso" de no cancelar plazas laborales en
diciembre del año pasado, pero como el hubiera
no existe en ese mes despidió no por efectos de
la pandemia a casi 300 mil trabajadores, con la
promesa de recontratarlos (todos por outsour
cing) a lo largo del primer trimestre de 2021.
ES DE DESTACAR que en los primeros días de
diciembre de 2020 la cúpula empresarial firmó
un "acuerdo" con el gobierno federal, mediante
el cual se "comprometió" a "iniciar de inmedia
to la regularización del outsourcing" y "evitar"
despidos en ese mes, el cual tradicionalmente
es utilizado por los patrones para, sin más, man
dar a la calle a cientos de miles de trabajadores
con el fin de aumentar utilidades, evadir el pago
de aguinaldo y, desde luego, al fisco.

LA ESTADÍSTICA DEL IMSS refiere que en
diciembre de 2018 los patrones cancelaron 378
mil plazas formales; en igual mes, pero de 2019,
382 mil, y 277 mil en el cierre de 2020. Esa
misma estadística permite conocer que la recu
peración de esos puestos de trabajo lleva hasta
un semestre; es decir, poco a poco los patrones
recontratan al mismo personal que echaron en
el último mes de cada año, para hacer lo propio
en el siguiente diciembre, de tal suerte que el
alcance real, si bien va, del citado "acuerdo" fue
que sólo dos de cada 10 patrones lo respetaron.
Los demás simplemente aplicaron la "fórmula
tradicional", es decir, la del outsourcing
DEL CIERRE DE 2020 a la fecha se han "re
cuperado" alrededor de 336 mil plazas, pero

es necesario otro tanto para igualar el empleo
registrado antes de la pandemia. En su prime
ra mañanera del presente año, el presidente
López Obrador comentó sobre la "existencia
de indicadores que permiten proyectar que en
el primer trimestre la economía iniciará el cre
cimiento y se van a recuperar los empleos per
didos durante la pandemia, a pesar de la elimi
nación de plazas en diciembre, principalmente
por los efectos de las prácticas de outsourcing".
LO PRIMERO SE hizo efectivo, es decir, el
proceso de recuperación y el fin de la recesión,
pero en lo segundo aún queda camino por
recorrer, no sólo para "emparejar" el número
de trabajadores registrados en el IMSS (marzo
2020mayo de 2021), sino para mejorar el perfil
del empleo en el país, dejar atrás la precariza
ción laboral y hacer cumplir la ley en materia de
outsourcing, cuya práctica no será eliminada só
lo porque se modificó la legislación respectiva.

EN VIA DE mientras, el Centro de Estudios de
las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de
Diputados detalla los resultados sobre la ocupa
ción y el empleo en México a mayo. Documenta
que la tasa de desocupación nacional fue de
3.99 por ciento en mayo pasado, lo que repre
senta una baja de 0.66 puntos porcentuales res
pecto a igual mes de 2020, cuando fue de 4.65
por ciento. Por lo que toca a la subocupación en
el país, el CEFP señala que, en comparación con
el mes inmediato anterior, la tasa respectiva re
portó una disminución de 0.83 puntos porcen
tuales, para ubicarse en 12.88 por ciento. En
la variación anual (mayo de 2020 vs igual mes
de 2021) ese indicador pasó de 4.19 a 3.99 por
ciento, en 0.2 puntos porcentuales.

Las rebanadas del pastel
A LA JORNADA 1 o vimos llegar prácticamente
en pañales, un verdadero bebé monero por la
edad, no por falta de formación con su mochila
al hombro atiborrada de lápices, colores, ideas
y creatividad, la que a lo largo de tres décadas
convirtió a Antonio Helguera en uno de los me
jores cartonistas políticos del país. Buen viaje,
querido Toño. Te vamos a extrañar. Para Alma y
sus niños, un gran abrazo, cariñoso y solidario.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Imputan por corrupción al jefe de Iberdrola
BdeM castiga el consumo//Cuando
"insustituible" no es palabra superfina
ENRIQUE GALVAN OCHOA

L APROXIMA VEZ que eljefe de
Iberdrola venga a tratar con al
tanerías y golpes en la mesa a los
funcionarios del gobierno mexicano
no deberían agacharse: es un sujeto

relacionado con una investigación por diver
sos delitos que se lleva a cabo en España. La
semana pasada revivió "el caso Villarejo". Es
la historia de un comisario de la policía, José
Manuel Villarejo, que recibió dinero de los
ejecutivos de esa empresa para hacer espiona
je sobre competidores, líderes sociales y fun
cionarios que se oponían a una planta eléctri
ca. La investigación se extiende por sobornos
a dirigentes de partidos políticos. La prensa
española El País, El Mundo, El Confidencial,
este último inició la investigación tres años
antes informaron la semana pasada que el
juez de la Audiencia Nacional, Manuel García
Castellón, ha acordado la imputación del pre
sidente de Iberdrola, Ignacio Sánchez Galán,
por un delito continuado de cohecho activo,
contra la intimidad y falsedad en documento
mercantil, así como por los servicios de espio
naje ilícitos encomendados al comisario José
Manuel Villarejo. La imputación se extiende a
tres personas que fueron sus ejecutivos: el ex
director de Generación, Francisco Martínez
Córcoles; el ex director de recursos humanos
y servicios, Fernando Becker, y eljefe de gabi
nete de Sánchez Galán, Rafael Orbegozo. Vale
recordar que dos jueces federales mexicanos
mantienen suspendida la aplicación de la nue
va ley en materia de electricidad. No sólo am
pararon a las empresas que lo solicitaron, si
no hasta a las que no lo hicieron. La principal
favorecida es Iberdrola, porque es la mayor
generadora de electricidad del país, después
de la Comisión Federal de Electricidad. Hay
materia para una investigación de parte del
Consejo de la Judicatura y, desde luego, de la
Fiscalía General de la República.

Castigo a consumidores
CUANDO REPUNTA LA economía tras lar
gos meses de pandemia y recesión mundial, la
Junta de Gobierno del Banco de México tomó
el acuerdo de subir la tasa líder de interés a

4.5 por ciento. Reconoce que la economía está
en recuperación, pero se adelanta a un sobre
calentamiento. La inflación sigue dentro del
marco fijado por el banco central, que hubiera
podido aguantar un poco más antes de castigar
a los consumidores. Los combustibles están
empujando al alza el precio de mercancías y
servicios y a pesar del subsidio gubernamental
vía el impuesto especial sobre producción
y servicios (IEPS), el precio de las gasolinas
Magna y Premium están arriba de 20 pesos
por litro. Por otro lado, el peso registró una
espectacular recuperación el fin de semana y
bajó a 19.75 por dólar. No espere hallar esta co
tización, sin embargo, en bancos comerciales.
Siguen especulando con el precio al que com
pran los dólares y los venden al público.

Fronteras

EN SU VIAJE a Baja California el fin de sema
na, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor volvió a escuchar las quejas de la población
por el cierre de la línea divisoria al tránsito
terrestre (se puede viajar a Estados Unidos, pe
ro por avión). Ya es un año y medio en que no
se permite que mexicanos crucen la frontera a
pie o en automóvil, excepto si tienengreencard.
Los gringos no tienen problema, van y vienen
sin restricciones. La gente de Baja California
ya fue vacunada en 90 por ciento, así que no
hay pretexto. En este ultimo año y medio las
familias y los negocios han sufrido mucho por
la incomunicación. El mandatario encargó al
canciller Marcelo Ebrard, experto en misiones
imposibles, que convenza al presidente Joe
Biden de que abra las fronteras.

Toño Helguera
EL FALLECIMIENTO TEMPRANO y súbito
de Antonio Helguera deja un hueco inmenso
en las páginas de La Jornada que nunca podrá
ser llenado. No es excesivo decir que es insusti
tuible. Nuestras condolencias más sentidas.

Twlteratti
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NI SE IMAGINÓ el maestro Helguera el cari
ño y admiración que provocó en tantas perso
nas desconocidas. Aquí estoy sintiendo profun
damente su partida como si de un hermano se
tratara, aunque nunca nos conocimos. Es que
él daba voz a mis pensamientos y sentimientos
con una imagen.

Escribe Lidya Ugat.de @luzugaldez

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Operación Salvar al mundo

Países Dosis Dosis
aplicadas aplicadas

por cada 100
habitantes

Estados Unidos 321199 379 97
Brasil 92 917 274 44
México 43 753 814 34
Canadá 35135 821 93
Chile 22 442 619 100

Argentina 19 499 231 43
Colombia 16 365 857 33

Rep. Dominicana 7 545 508 70
Perú 7 002 272 22
Cuba 5 328 292 47
Ecuador 3 944 256 23

Uruguay 3 721830 100
El Salvador 2 674 605 41
Costa Rica 2 331030 46
Bolivia 2 231841 19
Panamá 1469 057 35
Venezuela 1466 988 5
Guatemala 918 047 5
Honduras 679 496 7

Paraguay 615 602 9
Guayana 326 325 42
Trinidad y Tobago 267 825 19
Jamaica 249 983 8
Barbados 162 357 57
Belice 106 010 27
Bahamas 79 246 20
Granada 29157 26

San Vicente y las Granadinas 23 640 21
Santa Lucía 5 203 28

Nicaragua — —
Otros países — —

2 S19 367 265 38Total

Fuente:: Algunos países de América Latina siguen
sufriendo un retraso notorio en la vacunación. Los datos

son recopilados de fuentes gubernamentales por el pro
yecto Our World ¡n Data de la Universidad de Oxford.
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La buena noticia (con sus re

servas por aquello del efecto
rebote). En términos anuales,

comparando con el año anterior, la
producción de bienes y servicios,
según el Indicador Global de la Acti
vidad Económica, IGAE, creció 21.4
por ciento en abril: menos 0.1 las ac
tividades primarias (ganadería, agri
cultura, silvicultura, pesca, etc.); más
35.7 las secundarias (las distintas in
dustrias); más 17.0 las terciarias (to
dos los servicios).

La mala noticia (sin reserva alguna).
En términos mensuales, comparando
con el mes anterior, la producción de
bienes y servicios decreció 0.2 por ciento
en abril: menos 2.9 las primarias; menos
0.2 las secundarias; más 0.3 las terciarias.
De estas dos cifras la relevante,

para responder correctamente la pre
gunta ¿cómo va la economía?, es la

segunda, no la primera, que además
es, por llamarla de alguna manera,
engañosa, consecuencia del efecto re
bote que veremos, en materia de pro
ducción, durante el segundo trimestre
de este año, tanto si consideramos el
IGAE, que se reporta mensualmente,
como si tomamos en cuenta el PIB,
que se reporta trimestralmente.
En términos anuales, en abril del

2020, en el momento más crítico de
la recesión, consecuencia del cierre
parcial de la economía, el IGAE decre
ció 19.8 por ciento, cifra con la que se
comparó abril de este año, en el cual
el IGAE creció 21.4 por ciento, conse
cuencia del efecto rebote: después de
haber tenido un resultado muy malo,
como el de abril de 2020, no resultó
difícil, un año después, obtener un
resultado muy bueno, muy por arriba
de lo normal, normalidad que, para la
economía mexicana, cuando del cre
cimiento de la producción se trata, es
más o menos 2.5 por ciento.

Seguramente que para mayo vere
mos un comportamiento similar, ya
que en mayo del año pasado el IGAE
decreció 21.5 por ciento.

Lo que preocupa es que, en térmi
nos mensuales, después de haber ere
cido 2.7 por ciento en marzo, en abril
el IGAE decreció 0.2, lo cual dio como
resultado un crecimiento promedio a
mensual, entre enero y abril, de 0.55
por ciento, el mayor de los últimos
cuatro años: 2018, más 0.03; 2019,
más 0.23; 2020, menos 4.83; 2021,
más 0.55.
En términos mensuales lo bueno

del comportamiento del IGAE es que
este año, en promedio mensual, se
logró el mejor resultado de los últi
mos cuatro. Lo malo, que después de
haber crecido 2.7 por ciento en marzo,
en abril decreció 0.2, muestra de la
pérdida (¿pasajera?) de impulso de la
producción, ligada con la creación de
empleo y la generación de ingreso, de
los cuales depende el bienestar de las
familias, a partir del cual debe me
dirse el desempeño de la economía,
bienestar de las familias que ha sido
duramente golpeado por la recesión.
Véase este documento del CONEVAL:

https://www.coneval.org.mx/Medi
cion/Paginas/Carenciassocialesda
toscensales.aspx
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Libros cerrados. El Covid19 repercutió de manera direc
ta en la educación. Entre abril y mayo el éxodo escolar
llevó al 90% de los niños en el orbe a dejar las aulas de

clases para adaptarse a sistemas a distancia.

De la noche a la mañana las institu

ciones debieron teletransportarse desde
un arcaico siglo XIX hacia un moderno y
demandante siglo XXI.

Si bien en los últimos años la peda
gogía, la psicología y hasta la neurología
han participado de forma conjunta para
mejorar la manera de impartir clases, la
realidad es que aún queda espacio para
la innovación.

En ese contexto, recientemente la
OCDE, al mando de Mathias Cormann,
dio a conocer su estudio "Digital Educa
tion Outlook 2021", un poderoso docu
mento que revela el enorme potencial
de la inteligencia artificial, la robótica,
el blockchain y la tecnología adaptativa
en el panorama escolar...

Maestro robot... Cabe destacar que el
repentino cambio hacia la eeducacion
derivado por la pandemia fue doloro
so. Se estima que el aprovechamiento
de las clases fue acotado, en promedio
un 30% del tiempo en pantalla se fue en
distracciones, cifra aún mayor para los
más pequeños.
Asimismo, persiste la brecha en las

tecnologías de la información. Sólo en
AL se estima que 18% de los jóvenes de 15

años, provenientes de contextos socio
económicos desfavorecidos, carece de
una conexión de internet, muy por arri
ba de la media de la OCDE que es del 2%.
Además 24% de ellos no cuenta con

una computadora, ya sea de mesa, por
tátil o tableta en sus hogares o escuelas.

Como quiera, las oportunidades son
innumerables. La inteligencia artificial
podría permitir a profesores un mejor
entendimiento de su aula de clases para
disminuir o acelerar el paso, sin dejar a
nadie atrás.

De igual forma, los learning analytics
y la información acumulada puede dar
un diagnóstico más personalizado de
cómo aprende cada uno de los estudian
tes, lo que podría generar auténticos tra
jes a la medida en el terreno educativo.
A su vez el uso de robots en el salón

podría desahogar parte de las funcio
nes de los profesores y generar más
información sobre estos procesos de
aprendizaje...

Ciberescuelas... Sin embargo, más allá
de las posibilidades, la realidad es que
apenas 17 países de la OCDE cuentan
con una puntual estrategia digital para
la educación.

En México, a pesar de que existen
esquemas de educación a distancia, el
contenido no se ha modernizado en

años, amén de que no se cuenta con la
infraestructura necesaria para acelerar
la innovación.

Apenas 3 de cada 10 escuelas tienen
la velocidad de banda ancha necesaria

para navegar en Internet, mientras que
la disponibilidad de equipos de cómpu
to es de sólo 0.2 por cada estudiante,
lejos del promedio de la OCDE que su
pera el uno.

Por si fuera poco, del 2010 al 2021 el
gasto público en infraestructura educa
tiva ha caído en promedio 21.6 % cada
año. Así que empedrado caminito a la
ciberescuela...

S&P, FORO DE ANÁLISIS MACRO
EL JUEVES

Este jueves., la calificadora S&P,
cuyas riendas lleva María Consuelo
Pérez Cavallazzi, llevará a cabo su
"Conferencia Virtual Global y Merca
dos Emergentes 2021" donde se ana
lizará el panorama macroeconómico
y crediticio para los principales países
en América Latina y Asia, así como las
fortalezas y vulnerabilidades de sus
sistemas financieros.

Por ahí apunte a José Pérez Goroz
pe, líder global de raitings de mercados
emergentes, Alejandro Díaz de León,
gobernador del Banco de México, entre
muchos otros...
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La compañía japonesa, que encabeza AKio Toyoda, hizo so
lemne promesa de negocios: buscar que en 2050 se elimine
toda la emisión de C02 del ciclo de vida de sus vehículos y

reducir 90% las emisiones de todas las unidades nuevas comer
cializadas en el mundo.

Ello significa una rápida reconversión
tecnológica, esas que sólo ocurren cada
centuria, una oportunidad única para
asentar más inversión a México median

te incentivos muy claros y para lo cual
mantienen conversaciones con la secre

taria de economía, Tatiana Clouthier.
Hace 120 años se produjo el primer

Ford, modificando radicalmente la mo
vilidad de personas y mercancías por
todo el mundo. Hoy se estima que hay
1.5 mil millones de autos y camiones
circulando con el subsecuente y grave
impacto ambiental. Antes del Covid19
se vendían 94 millones de autos nuevos
en todos los países de los cuales 2% eran
eléctricos. La viabilidad del planeta, y
por tanto de cualquier tipo de negocio,
está gravemente comprometida... mien
tras que la tecnología de la información
predice un Nuevo Renacimiento.

Toyota, que aquí dirige Luis Lozano,
aplica la promesa global contenida en
la arquitectura de negocios sustentable
CASE: Connectivity, Automated, Share
(para los que no quieren comprar auto,

pero necesitan movilizarse) y Electric.
Tras llegar aquí en el 2003 y aplicar in
versiones por 1,500 millones de dólares,
proyectan desarrollar en México parte
de su plataforma de nuevos vehículos.

La estrategia de futuro de Toyota se
apoya en cuatro pilares: primero, autos
híbridos que ya representan 28% de sus
ventas en México; el blogging para una
conectividad continua a Internet; sumi
nistro 100% a batería eléctricos; y próxi
mamente autos Fuel Cell impulsados
con hidrógeno.

El cambio tecnológico es tan perento
rio como enfrentar el cambio climático

y mantener la competitividad de una in
dustria en que México alcanzó el 50 lugar
de importancia global.

La negociación con la Secretaría de
Economía, a nombre de toda la indus
tria automotriz, la lleva la AMIA, a cargo
de José Zozaya; el Gobierno de México
propondrá cambios fiscales los toma y
daca de un arreglo al borde de un cam
bio tan profundo como la misma Revolu
ción Industrial.

Fonadin al quite. A mitad del sexenio,
Banobras, que dirige Jorge Mendoza, a
través del Fondo Nacional de Infraes

tructura, será la palanca para empujar
97 diferentes proyectos de inversión,
además de las cuatro obras emblemá

ticas de este gobierno. Por área, son
24 proyectos carreteros con énfasis en
las conservación y rehabilitación, apli
cando al fin Asociaciones Público

Privadas en las que se ha abocado el
subsecretario de Infraestructura Jorge
Ñuño, así como la mejora de la opera
ción y gestión de Capufe, que lleva la
médica Julita Veites; 12 proyectos de
trenes de pasajeros y 4 de trenes de
carga; 19 sistemas de autobuses urba
nos; 24 de agua potable, acueductos,
desaladoras y saneamientos; 10 de
mejora urbana y turismo; finalmente,
4 grandes estaciones para tratamien
to de residuos sólidos. Conforme a lo

presentado por el director de banca
de inversión de Banobras, Carlos Mier
y Terán, los proyectos que hoy admi
nistra Fonadin, todos, sin excepción,
provienen del periodo neoliberal. Hoy
ese fondo, por las cuotas cobradas en
4,257 kilómetros de autopistas, ingresa
anualmente 35 mil millones de pesos...
o sea que hay parque, si no para todo,
para empujar buena parte de proyectos
vitales para la recuperación y competi
tividad económica.
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INVERSIONES

CAMBIOS EN PLAN MAESTRO

Plantean elevar a 30 estaciones el Tren Maya
Durante el proceso de construcción del Tren
Maya se han dado diversos cambios, desde
modificaciones en su ruta hasta el financia

miento; sin embargo, esas no serán los únicos
ajustes al plan maestro; ahora se plantea que
tenga un mayor número de estaciones, apro
ximadamente 30, cuando en un principio se
habían estipulado solo 19.

LÓPEZ OBRADOR Y TATIANA CLOUTHIER

Propiedad intelectual, en la mira de la 4T
En la semana que el Presidente anunció el Tianguis del Bienestar
para vender en zonas pobres mercancías decomisadas, la titular de
Economía, Tatiana Clouthier, clausuró el "curso de verano de pro
piedad intelectual y salud", organizado por el IMPI, la Organización
Mundial de la Propiedad Intelectual y laUniversidad Anáhuac.

PLATAFORMA DE COMERCIO EN LÍNEA

Etsy, en busca de talento mexicano
Laplataforma estadunidense de comercio en li nea Etsy, que en Méxi
co dirige Rachana Ruinar, reclutará docenas de personas en CdMx
el próximo año; buscará desarrolladores de código PHP, JavaScript,
Java, Go y Swift. Lafirma tiene un catálogo de 90 millones de artícu
los de más de 4 millones de vendedores, así como mil500empleados.

FORO SUIZO DE MUJERES LÍDERES

Destacan rol femenino en la recuperación
En el contexto del 7 5 aniversario de relaciones entre Suiza y Méxi
co, la embajada de lanación europea, en colaboración con la Cámara
SuizoMexicana de Comercio e Industria, llevó a cabo el tercer Foro
Suizo de Mujeres Líderes, con el fin de destacar el papel femenino
frente a las crisis y su rol como motor en la recuperación económica.
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ESTIRA Y AFLOJA

J. .IKSIS
RASGEL VI.

jesus.rangel@milenio.com

GIA negocia con
Gobernación

La Desarrolladora y Operadora de In
fraestructura de Oaxaca (Doix) ya re
cibió la solicitud formal por parte del

órgano administrativo desconcentrado Preven
ción y Readaptación Social de la Secretaría de Go
bernación para acordar una disminución en el pa
go de los servicios contratados e incorporar al pa
trimonio federal el bien inmueble y equipamiento
del centro penitenciario.
Doix es una subsidiaria de la constructora GIA,

que preside Hipólito Gerard Rivero, misma que
estuvo dentro del consorcio del fallido proyecto
del tren rápido México Querétaro; fue cuñado de
Carlos Salinas de Gortari. El pasado martes la
constructora informó que en breve se convocará a
una asamblea de tenedores de los certificados bur

sátiles convencimiento de noviembre de 2028 pa
ra analizar el tema.

Esta negociación es parte de lo anunciado por el
presidente Andrés Manuel López Obrador el 22
de abril en el sentido de que se alcanzaron acuerdos
con empresas administradoras de ocho centros pe

nitenciarios para reducir en un 15 por ciento los pa
gosde servicios, lo que significará un ahorro paralas
finanzas públicas superior a 2 mil 300 millones de
pesos. Además de GIAestán Capital Inbursay Black
Rock, entre otras.
La concesión de Doix es por 22 añosy los servi

cios integrales que presta son relacionados con ca
pacidad penitenciaria, que incluyen provisión del
terreno, infraestructura, equipo y requerimientos
adicionales por un pago anual de mil 52 millones
549 mil pesos. La empresa tendrá que informar a
los tenedores detalles del acuerdo para aprobarlo.

Cuarto de junto
El gobierno capitalino, a través de la Secretaría de
Desarrollo Económico (Sedeco), presentó la adi
ción de recursos del programa Impulso Nacio
nal Financiera NafinCdMx, que busca fortale
cer hasta mil 500 pequeñas y medianas empresas
capitalinas, según los montos que se asignen. Se
agregarán mil 500 millones de pesos a la bolsa del
programa que ya contaba con 2 mil 720 millones.
El titular de Sedeco, Fadlala Akabani Hneide, ex
plicó que el financiamiento cuenta con garantías
blandas, sin comisiones de apertura ni penaliza
ción por prepago, una tasa de interés no mayor a 13
por ciento y un periodo de gracia de hasta seis me
ses para pago de capital e intereses. Participan 11
bancos, entre ellos Afirme, RRVA, Banorte, Mifel,
Citibanamex, HSBCy Santander... Los trabajado
res de alto nivel en Petróleos Mexicanos levanta
ron la vozy reclaman sus prestaciones como finan
ciamiento de autos, créditos hipotecarios y seguro
médico, entre otros, sobre todo porque la deuda
de la empresa aumentó casi en siete mil millones
de dólares y esta administración no les respeta su
contrato... Michael Weinstein, presidente de Aids
Healthcare Foundation, demandó que los labora
torios liberen o fiexibilicen las patentes de vacunas
contra el covid19.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Quieren regular las
plataformas streaming
Julio BritoA.
En esta tribuna reiteramos una y otra vez que las pla

taformas irreamíng eran clara competencia de la te
levisión de paga. El Instituto Federal de Telecomu
nicaciones, que actualmente dirige Adolfo Cuevas,
por mucho tiempo lo negó y hasta le aplicó medi

das de preponderancia a Televisa, que lleva Emilio Azcárra
ga. Hoy, al paso de los años, ante la lluvia de nuevas empresas
globales que llegan a México con tDisney, llega a la conclusión
de que efectivamente son competencia, pero además que es ne
cesario regularlas y no sólo cobrarles impuestos.

"Es una tendencia mundial de la que México no queda exen
to> la creciente preferencia de las audiencias por contenidos
audiovisuales ofrecidos por plataformas de streaming. Al res
pecto, las autoridades regulatorias han emprendido la búsque
da de nivelar las condiciones de mercado con otros modelos de

difusión tradicionales, como la televisión abierta, resrringida
o de paga", comentó Ernesto Piedras, director general de The
Competitive Intelligence Unit.

Las plataformas de streaming se han consolidado como prin
cipal vía de acceso a series, películas originales y de estreno,
así como eventos antes exclusivos de televisión de paga. A ello
ha contribuido el cierre de salas cinematográficas y la prolife
ración de alternativas para la visual i zación de estos contenidos
audiovisuales durante el primer año pandémico.

Las autoridades llegan, de manera tardía a la conclusión de
que se deben aplicar una regulación a las plataformas de strea
ming similares a las obligaciones que cumplen la TV abierta y
de paga, por ejemplo, aquellas relativas al contenido transmi
tido y de arención al consumidor,
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RETORNO

Sin dejar de reconocer que la crisis de semiconductores con
tinuará todavía por un tiempo más, Volkswagen de México,
que dirige Holger Nestler, anunció que de manera paulatina
se ira restituyendo la producción de su modelos Jetta, Taos y
Tiguan de forma independiente y en diferentes fechas a partir
de la presente semana y durante el mes de julio. VW confía en
que el segundo semestre podrá contar con un mejor y continuo
abasto de componentes.
TEMORES

A pesar de que los casos de Covíd19 se siguen multiplicando en
la ciudad de México, La jefa de gobierno Claudia Shcinbaum
hará lo imposible para no detener las actividades comerciales y
de servicios. Un cierre de actividades sería fatídico para el em
pleo y la productividad.
INFLACION.

Sabemos que al gobierno no le gusta los comentarios respecto
al incremento de los hidrocarburos. Era propuesta de Andrés
Manuel López Obrador subirlos en la medida de la inflación
y cada 12 meses; sin embargo, es imposible mantener la pala
bra presidencial, por el fuerte repunte de los precios de los hi
drocarburos. Por ejemplo, ía mezcla mexicana ya está en los
70 dólares el barril, bueno para el gobierno porque aumentan
ingresos por exportación, pero malo porque sube para el con
sumidor y detona ia inflación a tal grado que Banco de México
tuvo que elevar a 4.25 su tasa de interés para evitar una masi
va fuga de capitales *
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Alsea, 'sazonando1 la
recuperación del negocio

El equipo de análisis de Citi acaba de mejorar las
perspectivas de la empresa que preside Alberto Torrado
e incluso aumentó el precio objetivo de las acciones que
cotizan en la BMV de losé Oriol Bosch de 36 a 44 pesos,
es decir, una apreciación potencial superior a 22% con
siderando los niveles actuales de precio.

¿El motivo? Un escenario económico más positivo
que se reflejaría en una recuperación de las ventas del
operador de franquicias que el año pasado se desplo
maron más de 33% ante las restricciones de movilidad

social impuestas por la pandemia, y que además provo
caron el cierre de 185 unidades, y el despido de 16 mil
500 colaboradores. Pero también hay factores internos
que contribuirán a la recuperación progresiva de Alsea,
e incluso para retomar sus planes de expansión, que por
la situación por la que atravesó, debería de ser una ta
rea más selectiva.

El primero es una nueva ampliación del plazo de
gracia hasta junio del próximo año con sus bancos
acreedores para flexibilizar las restricciones finan
cieras impuestas en los contratos de crédito, donde la
compañía también renovó los compromisos para con
las instituciones en términos de deuda, liquidez e in
versiones de capital. Y el segundo es la llegada de
Fernando González Somoza como director general

adjunto, quien con su amplia experiencia en el sector
será el encargado de dirigir la operación, mientras
que Alberto Torrado, ya con más tiempo disponible,
se encargaría de coordinar toda la estrategia de repo
sicionamiento.

Sin embargo, Citi es cauteloso. Asignó a Alsea una
calificación de Alto Riesgo por la mayor incertidumbre
que enfrentan las categorías de consumo discrecional;
los efectos de las fluctuaciones cambiarías y el aumen
to de precios de las materias primas; y que una parte del
crecimiento de la compañía ha sido mediante adquisi
ciones que siempre conllevan riesgos.
OFERTA DE ALTURA
Vanguard, que dirige Juan Hernández Tiboni, está en los
últimos detalles para recibir la aprobación de la Consar,
de Abraham Vela, y ampliar su portafolio para las Afo
res, su principal cliente en México, con un fondo activo
de renta variable de Estados Unidos.

Desde que los reguladores autorizaron la inver
sión de las Afores en fondos mutuos con estrategias
activas a nivel internacional, Vanguard, el proveedor
de fondos de inversión más grande del mundo conso
lidó su presencia en México que data desde 2009, y
en 2017 abrió su oficina local.

A la fecha tiene 102 ETF's listados en México de los
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cuales 53 están aprobados por la Consar, y trabaja in
tensamente en la conformación y diseño de opciones de
inversión bajo los criterios ASG (Ambientales, Sociales
y de Gobierno Corporativo) que cada vez serán más de

mandados en México, y de hecho la Consar tiene la me
ta de que este tipo de inversiones alcancen en el me
diano y largo plazo hasta 38% de todos los recursos que
administra el sistema mexicano de pensiones.
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Registro de outsourcing galimatías, costo
400,000 empleos y más sin prestaciones

Tal cual se esperaba el tiempo se consume y
los registros en materia de subcontratación
especializada apenas suman 8,000 a menos
de un mes de que venza el plazo que fijó la
STPS de Luisa María Alcalde.

Si bien recién esa dependencia ha tenido
diversas reuniones con la IR lo mismo que el
IMSS de Zoé Robledo, lo cierto es que hay
cantidad de situaciones que obstaculizan a las
empresas.

La tramitología, incluido el software o dar
se de alta en el SAT de Raquel Rueniostro son
un dolor de cabeza. Inclusive para el registro
de nuevas compañías, más que una afirmati
va ficta hay una negativa ficta.

Separar del outsourcing a especializados
también enfrenta la falta de capacidad del
IMSS y el Infonavit de Carlos Martínez para
aclarar diferencias en los pagos. No hay mar
gen y la única opción es cubrir la suma sin
chistar, bajo la presión de que para el primero
de agosto ya no se podrá deducir la subcon
tratación si no se está en regla.

Desde el CCE de Carlos Salazar se advirtió

que los plazos eran estrechos. Muchas firmas
se ampararon porque no hubo equidad. Al go
bierno se le dio hasta el primero de enero.

La Asociación Mexicana de Empresas de
Capital Humano (AMECH) que preside Héctor
Márquez Pitol, que agrupa a más de 100 em
presas especializadas, ve improbable que ha
ya una prórroga. Ahora por lo menos parece
prematuro. Además en este expediente hubo
nula flexibilidad.

De hecho el ataque contra la evasión, vía el
outsourcing, tendrá costos para el empleo co
mo se advirtió. En una encuesta que realizó la
AMECH, sólo 30% de las empresas asumirá
sin chistar en su nómina a quienes estaban
bajo ese concepto.

Otro 10% de plano no podrá retener a sus
empleados. Si se considera que de acuerdo al
INEG1 de lulio Santaella hay 4.6 millones de
personas en outsourcing, ello significa que se
perderán más de 400,000 plazas.

Si bien el otro 60% esta dispuesto a mante
ner su nómina, lo hará pero bajo otras fórmulas
como honorarios asimilables a sueldo, ya sin
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seguridad social, o con sofisticados mecanis
mos para eludir como son los fondos de ahorro.

En ese sentido tras las nuevas reglas el ta
maño del pastel de los empleados con benefi
cios se acotará más y la recaudación ni si
quiera será mayor. Esto será perceptible in
cluso en las cuotas del IMSS e Infonavit para
fin de año.

De por sí del empleo actual, sólo 24 millo
nes 409,631 son formales y 30 millones 491
mil 287 son informales.

Así que previsibles pingües resultados con
la cuestionada reforma.

GONZÁLEZ DE MULTIMEDIOS
SONDEOS POR RADIÓPOLIS
Y en el contexto de la propuesta que hay en
la mesa para destrabar el lío interaccionista
en Radiópolis entre Prisa que lleva Manuel
Mirat y Grupo Coral de Miguel Alemán y
Carlos Cabal, un interesado en quedarse con
el 50% en juego sería Francisco González de

Multimedios. No es la primera vez que se le
menciona, pero a últimas fechas ha hecho
por ahí algunos sondeos. La idea es colocar
ese paquete en un fideicomiso en BBVA y
que los españoles puedan también aprobar
o no a su socio.

CRUZ AZUL HIDALGO POR
LA PUGNA CON "BILLY"

Hace unos días trascendió que Cruz Azul Hi
dalgo desparecerá de la liga de expansión.
Según esto la noticia tiene que ver con las
pugnas que prevalecen en la Cooperativa
Cruz Azul. Si bien en la presidencia de ésta
última ya están José Antonio Marín y Víctor
Manuel Velázquez, todavía hay focos de re
sistencia de las huestes de Guillermo "Billy"
Álvarez. La franquicia era una de ellas, de ahí
la determinación.

(á>aguilar_dd
albertoaguiLar@dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

Hay evidencia en el mundo en relación con la
solución que representan las bolsas de valores
para socialización del capital en países emergentes

e está acumulando una grosera cantidad
Sde evidencia en el mundo en relación con

la solución que representan las bolsas de
valores para la socialización del capital en
países emergentes.

Ya no sólo son Estados Unidos, Reino
Unido o Japón quienes exhiben los benefi

cios de contar con un mercado de capitales dinámico.
Ahora hay países en todas las geografías que están

utilizando este mecanismo para distribuir la propiedad del
capital empresarial.

Excepto México, donde al próximo secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, le estallará un proble
ma mayúsculo si ignora la tendencia que trágicamen
te está en marcha en el país: desenlistes constantes,
baja o nula bursatilidad, ignorancia y prejuicio social sobre
el tema.

El problema no puede ser ignorado por Ramírez de la
? ; miles de empresas con gobierno corporativo pobre;
exceso de control familiar; requisitos excesivos para
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cotizar;y un inconmensurable prejuicio sobre el significado
de la inversión bursátil. Es el cock

tail idóneo para regresar a México a
la era prerevolucionaria, casi a las
haciendas.

Y si Ramírez de la ü no hacealgo
vamos a lamentaren un lustro que,
teniendo los instrumentas (la Bivay
la BMV), los ignoramos® detrimento
de la sociedad.

La semana pasada, Israel ates
tiguó la oferta pública inicial de una empresa fintech local,
Nayax, que levantó más de Dlls. $140 millones en la Bolsa de
Tel Aviv, Esa empresa se suma a otras 93 que se han hecho
públicas desde inicios de 2020 a la fecha.

Es muchísimo. Un experto financiero israelídeclaró a The
Times of Israel que la euforia era resultado de "las iniciativas
de la Bolsa deTel Avivyde la Autoridad Bursátil israelí", Es una
gran lección para un país como México, donde la sequía de
nuevas emisiones se ha eternizado.

Pero Israel no es el único, En Turquía, por ejemplo, hubo
bursatilizaciones de capital para ocho empresas nuevas en
la Bolsa de Estambul en 2020, y se espera que siete firmas
más se hagan públicas este año: compañías de lácteos,
fabricantes de plásticos, etc.

En Polonia, un país excomunista, ocurrieron siete ofertas
públicas iniciales en el primer tramo de 2021, y se esperan
cinco más. Además, la Bolsa de Varsovia lanzó NewCon
nect, una especie de mini bolsa para empresas nuevas de
tecnología impulsadas por polacos jóvenes especializadas
en videojuegos. Este año se han lanzado 13 compañías ahí.

Si el secretario Rogelio Ramírez de la O quiere auxiliar
en desinflar la patética división entre ricos y pobres, y desea
auténticamente ayudar a la expansión de la clase media, debe
tomar estas tendencias mundiales muyen serio.

De otra forma, el sexenio puede acabar con un ma
yor encono contra el mundo de los negocios, la bolsa y
el dinero.

En México,
la sequía
de nuevas
emisiones se
ha eternizado
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AL MANDO

Con la reapertura ele los salas, el sector de juegos ij
entretenimiento espera recuperar las pérdidas que
registraron por la pandemia valuada en 10 mil mdp

uienes ven una luz en el camino son los

Qde la Asociación de Permisionaños, Ope
radores y Proveedores de la Industria del
Entretenimiento yJuego de Apuesta en
México (AIEJA), que preside Miguel Ángel
Ochoa, pues vieron como el mercado que
representan, de unos 20 mil millones de

pesos anuales, cayó al menos a la mitad durante la pandemia,
Y es que a pesar de que la CDMX, de Claudia Sheinbaum

ha regresado a semáforo amarillo, la realidad es que ya se
observa una mejora para que este sector con la reapertura
paulatina de las salas.

Mucho dependerá también de la propuesta de legislación
que la industria casinera impulsa, desde hace tres sexenios,
para suplirá la actual ley quetiene más de 70 años de anti
güedad,y para lo cual ha habido acercamientos con Gober
nación, de Olga Sánchez Cordero. Con la nueva ley serían
las Secretarías de Hacienda, Salud, EconomíayTurismo las
encargadas de los permisos, renovaciones y sanciones del
sector y descentralizar estas decisiones al gobierno federal.
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APROBACIÓN CUPOS POLLO
Sobre la publicación en el DOF de la
apertura de cupos de importación,
el Consejo Mexicano de la Carne,
que comanda Ernesto Hermosillo,
afirma que siempre ha promovido
la utilización de instrumentos que
permitan acceder a otras fuentes
de abasto que contribuyan a evitarel
desabasto o incrementos de precios
ante cualquiersituación que pudiera desequilibrare! mercado;
y de esta forma poner al alcance de todos los consumidores
mexicanos proteína cárnica, En el Consejo Mexicano de la
Carne continuará trabajando de manera coordinada con
las autoridades en la implementación de esta herramienta,
así como seguir explorando oportunidades de crecimiento
apoyados en la com petitividad de nuestra cadena do valor y
de esta manera incrementarla proveeduría nacional siempre
en favor de las familias mexicanas; a todos nos interesa que
las personas consuman pro teína cárnica de calidad de forma
accesible a todos los bolsillos.

MÁS INTERNET
En el marco de su 50 aniversario como empresa de desarrollo
global en tecnología satelital, Hughes Network Systems ha
posicionado el internet de banda ancha como una gran opción
para las 138 mil poblaciones en México que no cuentan con
otras formas de conectividad, La compañía, que encabezan
Marcos Cuarta y Eloy Méndez en nuestro país, tiene una
cobertura de 97 por ciento del territorio nacional y conecta
a miles de hogares mexicanos en zonas alejadas. Además,
beneficia a más de 100 mil personas a través del internet
comunitario Hughes Express WiFi, el cual implementa junto
con FacebookConnectivity.Si bien la pandemia nos permitió
avanzar una década de hábitos tecnológicos en tan sólo un
año, este avance sólo se logró en las zonas que tienen acceso
a la infraestructura de fibra óptica, cableado o datos móviles.
La AIEJA busca

que se actualice
la ley vigente
que tiene más
de 70 años
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CORPORATIVO

Unas mil 500 cosas productoras de vino en ei
mundo se van a reunir en noviembre próximo en
México para presentar sus productos

unquela producción devino en México aún
A es modesta, quiere ampliar su visibilidad

más allá de los premios que ha obtenida
en concursos internacionales,

Este año, Bodegas del Leo que está en
a región de Parras, Coahuila, logró la dis
tinción de producirel mejorCabemetSau

vignon del mundo al obtenerla medalla deoro en el Concours
International Des Cabernets en Francia

Don Leo destacó con su etiqueta en un certamen donde
participaron más de 25 países con su Cabernet Sauvignon
Gran Reserva 2013 que ganó el metal dorado.

Pero ahora, a través de los buenas oficios del secretario
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos
Arámbula en noviembre próximo, nuestro país organizará
el Encuentro Internacional del Vino, donde mil 500 casas
productoras del mundo presentarán su producto y donde
se busca posicionar a México entre los grandes mercadas
de consumidores.

El foro también busca ampliar lo que se conoce como el
enoturismo.ya que el vino acompaña la cultura gastronómica
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del país, de ahí que estados como
Baja California, Sonora, Coahuila,
Guanajuato y Chihuahua, entre otros
se disputan la sede de la reunión don
de también será anfitrión el Consejo
Mexicano Vitivinícola (CMV) que pre
side Hans Backhof

Como le decía, la producción de
vino mexicano aún es pequeñay al
canza 2,5 millones de cajas, y para
el campo la producción de uva en sus distintas variedades
significa el empleo a más de 500 mil jornaleros que laboran
en unas 37 mil hectáreas,

Otro aspecto que ha llamado la atención de la industria es
que en la categoría vino mexicano, el año pasado, fue la que
tuvo más ventas en nuestro país, de acuerdo con Amazon,
dejando en un segundo sitio al vino español con una demanda
per cápíta devino de apenas un litro al año, que se duplicó en
los últimos años, a decir del titular de Sader, lo que refleja el
gran potencial de esa agroindustria.
LA RUTA DEL DINERO

La Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que preside
Mario Gorena Míreles, acaba de finalizar su evaluación
internacional para validar que cumple con altos niveles de
operación. Como sabe, la EMA es la institución responsable de
evaluara los la borato ños y organismos que realizan pruebas,
certificaciones e inspecciones para validarquelos productos
y servicios cumplan las Normas Oficiales Mexicanas, NOM's,
y los estándares de salud, calidad, seguridad, cuidado al am
biente y a las vías generales de comunicación, entre otras. El
caso es que delMal 25 dejunio pasado la entidad que dirige
Maribel López recibió a 19 expertos internacionales, quienes
revisaron a fondo su operación y sus prácticas, para validar
ei cumplimiento entre otras regulaciones de la nueva norma
internacional que le aplica (NMXEC17011, equivalente a la
ISO/IEC17011].
El foro busca
ampliar lo que
se conoce como

enoturlsmo
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EU entre vacunación, economía, inflación, Fed y mercados

ahuertach@yahoo.com
El Presidente Joe Biden tuvo la inten

ción, los recursos y las vacunas nece
sarias para que Estados Unidos al
canzara a cubrir al menos el 70% de

vacunación con dos dosis en su población adulta
antes del 04 de julio, día de su independencia,
pero esto no está sucediendo. Después, men
cionó al menos el 70% de la población de 18
años y más con una dosis, pero tampoco está
sucediendo.

Resulta que solamente 15 de los 50 estados
están cumpliendo ese objetivo y representa so
lamente el 30%, aunque 22 de los 50 estados lo
estarían cumpliendo al ritmo actual en este año.
Hasta ahora, se han registrado 322 millones
de dosis aplicadas entre la población y a excep
ción de la vacuna Johnson & Johnson, Pfizery
Moderna requieren de dos dosis, por lo que se
estima que han sido alrededor de 161 millones
de personas las que se han inmunizado, repre
sentan el 48% de la población total y sería como
el 54% déla población de 18 años y más.
Hasta el mes de abril pasado, se aceleró el

ritmo de vacunación diaria que alcanzó su punto
más alto con 3.4 millones de dosis, pero actual
mente se ha reducido el ritmo hasta un prome
dio diario menor a las 800 mil dosis.

Los estados que se han aplicado para conven

cer a la población de vacunarse son Vermont,
Massachusetts, Washington, Guam, New Jer
sey, Puerto Rico, Connecticut, Rhode Island,
Maine, Hawai, Nuevo México, Maryland,
Nueva York, New Hanipshire, Pennsylvania,
Virginia, California, Colorado, Oregon, De
laware, Illinois, Nebraska y Florida.
El ritmo de contagios pasó de momentos crí

ticos en 2020 de casi 300,000 casos diarios, a
un ritmo actual de 15,000 casos por día, pero
no termina de ceder, con el riesgo de nuevas y
agresivas variantes como "delta".
La economía viene respondiendo de mane

ra muy positiva, buscando una recuperación
vigorosa y sostenida. Crecerá de acuerdo a los
estimados de la Fed un 7.0% anual este 2021 y
3.3% para el 2022.
La preocupación de la Fed sigue siendo que

la pandemia no sea dominada y pueda haber
rebotes significativos de contagios diarios en los
siguientes meses, por lo que busca ser todavía
prudente en la toma de decisiones sobre la salud,
pero ahora de la "economía". Espera todavía un
aceleramiento en la recuperación de empleos
que brinde mayor certidumbre a la sociedad y
todo este esfuerzo de recursos brinde sus frutos

La inflación está generando un riesgo impor
tante sobre la economía y más pronto que tarde,
la Fed tendrá que tomar la decisión de iniciar un

proceso gradual de normalización, reduciendo
de inicio el ritmo de compra de activos mensua
les, y varias reuniones antes de iniciar el alza en
tasas de interés.

Jackson Hole podría ser el momento de
anunciar sus tiempos y con ello, los mercados e
inversionistas, podrían empezar a reacomodar
sus flujos y carteras de inversión.
Vendrán reportes corporativos al 2o trimes

tre del año con un fácil comparativo anual, ya
que hace un año, la economía americana ape
nas reiniciaba sus operaciones de manera par
cial, pero también deberán compararse contra
el primer trimestre del año ya con una actividad
más dinámica.

Están los avances para la aprobación de un
Plan de Infraestructura que al final ayudará
a generar más empleos y liquidez en proyectos
para las empresas, pero aumentará el riesgo
inflacionario.

Faltaría además, laaprobaciónprontadelPlan
de Familias y el presupuesto 2022, porque el
año fiscal termina en septiembre próximo. Vere
mos qué dice el presidente Joe Biden este próxi
mo04dejulio,dondeelempleovienemejorando.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientesy no reflejan necesariamenteel punto de

Vista Se 24HORAS.
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Una situación
más real
que política

ue mala semana tuvo la adminis

tración Bidón, primeramente, no
alcanzaron a reunir los 60 votos

necesarios en el Sonado para
abrir el «mino a la ciudadanía
a los "soñadores y a los trabaja
dores temporales centroamerica

nos" y la visita de la VP, Ramala Harris, sólo arrojó
más do lo mismo, '"la culpa es do los republicanos
que no paran en su rotórica política y on su lu
cha por traspasar su responsabilidad al nuevo
gobierno".

Y on una do sus intervenciones públicas explicó
por qué os importante solucionar el toma migrato
rio..." estamos hablando do niños, estamos hablan
do de familias, estamos hablando de sufrimiento. Y
nuestra estrategia tiene que sor ra/onada y eficaz".

Más allá do las palabras, los discursos y las bue
nas intenciones, la migración oro ciento hacia los
Estados luidos os un tema do múltiplos implica
ciones que pasan por el terreno político, económi

co y social, entre otros muchos y precisamente es
por ello que los republicanos, fuera hoy do la Casa
Blanca o incluso algunos integrantes do su mismo
partido lanzan criticas y redamos a Ja a creación
de Bidón. Y bueno, en una lógica elemental, no
se entiendo por qué el presidente no ha viajado a
algún lugar do la larga frontera con México.

La. visita, que realizaron la VP, Harris y el secre
tario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas
a un centro do procesamiento de la Oficina de
Aduanas y Protección fronteriza, aun Centro de
Ingresos en la frontera y, la reunión que tuvieron
con 6 niñas migrantes ojalá sirvan para detener o
sofocar las iniciativas de los republicanos en su
diaria y constante "política de reclamo y desgaste"
al gobierno actual.

Quién Le habrá aconsejado a la encargada de
la migración estadounidense viajar a la ciudad de
El Paso, un lugar de paso do muchas personas sin
documentos, pero alejado de lugares como: San
Ysidro, on California, Ytjma, en Ariz.ona o Laredo
on ol mismo Texas. En sus primeras declaraciones
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sobre su visita señaló que la había comprometido
desde marzo y 110 era una ocurrencia..." el venir
a esta ciudad pretende enfatizarun cambio hacia
una estrategia más humana en la política del go
bierno de loe Bidón con respecto ala inmigración
luego de la postura de mano dura del oxprosidente
Donald Triimp, debemos recordar que lite ahí en
El Paso donde inicio la pulí tica del gobierno ante
rior de separar a niños de si 1 s familias".

Y sobre esta visita, una voz que resonó fuer
te tanto en Washington como on Texas fue la del
senador republicano Tod Cruz..." esta visita sirva
para la foto no para mucho más ya que1; las polí
ticas de Bidón han abierto las compuertas a los
traficantes de personas y a los cárteles de drogas".
«Doctora en Relaciones Internacionales.

@ncar7

ncalmarosa@gmail.com
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Interesante reflexionar sobre los datos que arrojó la en
cuesta publicada por Infonavit en la 1er quincena de
este mes pues revela que persiste la intención de los
trabajadores por comprar una casa, pero también un
terreno para construir en su terreno.

La Encuesta de Necesidades de Crédito y Vivienda co
rrespondiente al segundo trimestre, de 2021,so registró un

incremento, en comparación con el trimestre previo, do 2.5 puntos
en el índice de Intención de Adquisición de Vivienda, al ubicarse
en ?>6.7 puntos.

Interesante que los trabajadores encuesta dos señalaron que
sus ingresos son mayores que los del año pasado, lo que impu lsó
ésto índice o ineontivó que reiteraran su intención de solicitar un
crédito hipotecario o para compra de terreno; y aumentaron las
expectativas do tramitar un finaneiamiento para construcción
en terreno propio.

Lo anterior, es consistente con las expectativas que tienen los
trabajadores sobre su estabilidad laboral y la mejoría on su eco
nomía familiar y del país; por lo que consideran que os un buen
momento para comprar su casa . Los más interesados son los tra
bajadores que ganan entro tres y eineo salarios mínimos.
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Esta on cuesta reveló que el 47.6% do los enouestados señaló sus
intenciones de adquirir un finaneiamiento hipotecario y 46.1%
para la compra de un lote con servicios.

Esto so suma a la reciente mejora que hizo el Infonavit de sus
condiciones financieras de sus créditos, al reducir la tasa de inte

rés que ahora será asignada con baso en nivel salarial y permitir
a los acreditados acceder a pagos lijos durante toda la vida del
finaneiamiento, ayudando a las y los trabajadores a materializar
sus intenciones de comprar una casa.

Y también so sumarán los nuevos esquemas que surgirán pro
piciados por la nueva Lew aprobada a fines del 2020. Así,los traba
adores pueden aeeesar a un crédito aunque so hayan cambiado
a otro trabajo sin sumar un año de antigüedad, esta entre otras
facilidades que incluyen las reglas de operación aprobadas en
marzo por el Consejo del organismo.

POR CIERTO
Ahora con las elecciones se dejaron de lado muchos tomas impor
tantes, por ejemplo el accidente de la Línea 12 del Metro. Llama la
atención que el legislador panista electo, Fléetor Téllez,afirmara
que tiene eajas de; contratos, expedienteos y acuses de oficios que
mostraban que la Línea 12 iba mal desde hace varios años.

También llama la atención que el Presidente sea el "vocero
olíiciaV del estatus de las obras y que la Jefa de Gobierno de una
entidad autónoma haya cedido e.sa vo/ y esa responsabilidad.

Y por último, ¿cómo que por buena gente Carlos Slim (jiie ayu
dará a reconstruir la Línea 12?, cuando su empresa está directa
mente involucrada en la deficiente calidad de las obras originales
y por ende tiene:' responsabilidad en el accidente. Pero la gente
sellóse entera de queayudará a reconstruirla línea 12 del metro...

PRESUNTA
¿Sientes confianza de v iajar en el transporte público en México?

¡ Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y
finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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